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В лучших 
традициях роста
Центробанк огласил прогноз 
ускорения экономики  
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Впрочем, не будем касаться всей 
палитры геополитических процес-
сов на нашей неспокойной плане-
те, а коснемся лишь одного реги-
она, для нас крайне далекого гео-

графически и одновременно очень 
близкого по восприятию. Но снача-
ла - небольшой экскурс в историю. 

Семнадцать мгновений 
не весны, а позора, 
или Размышления о 17 колониях, Новой 
Каледонии и старом французском мышлении

«Деколонизация в целом - это светлая страница в истории ООН. Но 
с колониализмом все еще не покончено. На сегодняшний день в мире 
насчитывается 17 несамоуправляющихся территорий». 

Антониу Гутерриш, 
генеральный секретарь ООН

Весна этого года выдалась на редкость капризной. Она уже на 
исходе, но за все это время так и не вошла полностью в свои 

права. Зато на политической карте мира события разворачива-
ются с молниеносной скоростью и явно выраженным весенним 
обострением.  5

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехри-
бан Алиева поздравила дзюдо-
иста Хидаята Гейдарова с за-
воеванием золотой медали на 
чемпионате мира, проходящем 
в столице Объединенных Араб-
ских Эмиратов Абу-Даби.

Первый вице-президент поде-
лилась публикацией в этой связи 
на своей официальной странице 
в Instagram.

«Искренне поздравляю дзюдоис-
та Хидаята Гейдарова с завоевани-
ем звания чемпиона мира! Блестя-
ще выступив и проявив силу воли, 
целеустремленность и мастерство, 
он одержал яркую, убедительную 
победу! Спасибо за упорный труд, 
за радость, подаренную азербайд-
жанским болельщикам! Желаю на-

шему спортсмену крепкого здоро-
вья, новых побед и достижений!» - 
говорится в публикации.

Мехрибан Алиева поздравила 
дзюдоиста Хидаята Гейдарова 
с завоеванием звания чемпиона мира

Для официального Баку есть 
два приоритета: националь-

ные интересы и общечелове-
ческие ценности, без деления 
ближних и дальних соседей по 
расовому, этническому и рели-
гиозному признакам. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая делегацию во главе с предсе-
дателем Сейма Латвии Дайгой Ми-
ериней, а следом министра инвести-
ций, промышленности и торговли 
Узбекистана Лазиза Кудратова, кроме 
других важных сигналов символиче-
ски дал понять мировой обществен-
ности, что для Страны огней важны 
все дружественные флаги, в том чис-
ле стран постсоветского простран-
ства, с которыми нас связывает об-
щее историческое, экономическое 
и культурное прошлое. 

И если латышская миссия воспри-
нимается как мост между Азербайд-
жаном и Евросоюзом, имеющим ста-
тус стратегического партнера, есте-
ственные связи с преимущественно 

тюркским Узбекистаном имеют куда 
более глубокие корни, упираясь не 
только в совокупный человеческий 
потенциал, экономику и диплома-
тию, но даже в совместное военное 
строительство. 

Так, совсем скоро предстоят азер-
байджано-узбекские тактические ко-
мандно-штабные учения военных 
подразделений с компьютерной под-
держкой высшего офицерского соста-
ва, в связи с чем генералитет братско-
го государства находится с визитом 
в Баку. Это еще одно проявление не 
просто солидарности, а максимального 
взаимопонимания между президен-
тами Ильхамом Алиевым и Шавкатом 
Мирзиёевым, о чем свидетельству-
ет создание единого инвестицион-
ного фонда с уставным капиталом 
в $500 млн. 

Создавая равные возможности 
Азербайджан интенсивно сотрудничает 
со всеми партнерами 

Почем опиум для народа?
Ален Симонян ответил 
на вызов армянской церкви 

Ильхам АЛИЕВ:

Наша семья - тюркский 
мир, поскольку нигде в дру-
гом месте нас не ждут 
и уже не скрывают этого
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 21 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев посетил посольство Исламской 
Республики Иран в нашей стране, 
выразил соболезнования в связи 
с трагической гибелью Президента 
Исламской Республики Иран Сейе-
да Ибрахима Раиси, министра ино-
странных дел Хосейна Амира Аб-
доллахияна и других сопровождав-
ших лиц в результате крушения 
вертолета. 

Временный поверенный в делах 
Исламской Республики Иран в на-
шей стране Сейед Джафар Агайи 
встретил главу нашего государства. 

Президент Азербайджана оста-
вил запись в траурной книге.

Беседуя затем с временным пове-
ренным, Президент Ильхам Алиев 
сказал: - Трагическая гибель Прези-
дента Исламской Республики Иран 
господина Сейеда Ибрахима Раиси 
глубоко потрясла всех нас. Вместе 

с ним трагически погибли министр 
иностранных дел Хосейн Амир Аб-
доллахиян и другие лица. Да упокоит 
Аллах их души. Я приношу соболез-
нования народу Ирана. Это большая 
утрата, которая постигла не только 
иранский народ и государство, но 
и весь мусульманский мир. 

Сейед Ибрахим Раиси был вы-
дающимся государственным деяте-
лем, видным политиком и выдаю-
щейся личностью. 

В память о видном политике
Президент Ильхам Алиев посетил посольство Ирана в нашей стране, 
выразил соболезнования в связи с гибелью Президента Ирана и других 
лиц в результате крушения вертолета 
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21 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял министра инвести-
ций, промышленности и тор-
говли Республики Узбекистан 
Лазиза Кудратова.

Выразив благодарность за прием, 
Лазиз Кудратов передал главе госу-
дарства приветствия и наилучшие 
пожелания Президента Узбекиста-
на Шавката Мирзиёева. Он отметил, 
что Президент Узбекистана высоко 

оценивает уровень партнерства меж-
ду нашими странами. Гость подчер-
кнул, что в Узбекистане с радостью 
воспринимают успехи, достигнутые 
в результате дальновидной и мудрой 
политики Президента Азербайджа-
на. Отметив укрепление авторитета 
Азербайджана на международной аре-
не, динамичное развитие его эконо-
мики, рост объема инвестиций, Ла-
зиз Кудратов заявил, что, несмотря 
на глобальные вызовы, Азербайджа-
ну успешно удалось справиться со 

сдерживанием инфляции.
Гость также подчеркнул, что воз-

вращение под руководством Прези-
дента Ильхама Алиева оккупиро-
ванных территорий и восстановле-
ние исторической справедливости 
стали важным событием в истории 
не только Азербайджана, но и всех 
тюркских государств. Министр от-
метил, что это историческое собы-
тие было воспринято в Узбекиста-
не с огромной радостью. 

Высокий уровень партнерства
Президент Ильхам Алиев принял министра инвестиций, 
промышленности и торговли Узбекистана

 2

«Каково бы ни было влияние 
армянской церкви на местное 
общественное мнение, священ-
ники не должны заниматься по-
литикой с элементами торгов-
ли», - заявил спикер парламента 
Армении Ален Симонян в связи 
с последними акциями протеста. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Архиепископ Баграт Галстанян 
чувствует упоение минутой славы, 
когда выступает перед толпой, недо-
вольной возвращением четырех сел 
Газахского района законным хозяе-
вам, хотя по идее именно священно-
служители должны просчитывать не 
конъюнктуру, а национальные инте-
ресы на много ходов вперед, чтобы 
не завести свой народ в цивилиза-
ционный тупик. Они должны быть 

выше накала сиюминутных страстей, 
однако случилось наоборот: «про-
стой смертный», пусть даже в ран-
ге председателя парламента, объя-
вил обладателю высшего церковного 
сана, что называется, выговор с за-
несением в учетную карточку: «Ка-
тегорически неприемлемо, что свя-
щеннослужитель занимается полити-
кой, потому что в Библии говорится: 
«Не превращайте дом Отца моего 
в место для торговли». А полити-
ка - это и есть торговля, например, 
когда мы ведем переговоры с меж-
дународными партнерами, или Ба-
грат Галстанян, оставив свои дела 
духовные, прямо на митингах соз-
дает коалицию и составляет партий-
ные списки», - сказал Ален Симонян, 
считая неприемлемым превращение 
проповеди в политические акции. 
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В память о видном политике

Он завоевал доверие иранско-
го народа. Мои многочисленные 
встречи с ним всегда производи-
ли на меня огромное впечатление. 
А моя последняя встреча с ним 
была исторической. И он, и я на-
звали эту встречу именно истори-
ческой. Наше совместное участие 
в открытии крупного инфраструк-
турного проекта на государствен-
ной границе было свидетельством 
прочности ирано-азербайджанских 
отношений, это было совершенно 
открытым посланием как нашим 
народам, так и всему миру о том, 
что мы - друзья, братья, и впредь 
будем вместе. Прозвучавшие после 
церемонии открытия официальное 
заявление покойного Президента 
Раиси и мое официальное заявле-
ние имели очень серьезное поли-
тическое значение. Оба президен-
та открыто заявили, что располо-
женные в регионе страны должны 
активно участвовать в его дальней-
шем развитии. 

Произошедшая трагедия - это, 
конечно, большое горе как для его 

близких, так и для тех, кто его знал. 
Однако утешением является то, что 
он посвятил свою жизнь развитию 
иранского народа. Ему принадле-
жала особая роль в защите нацио-
нальных интересов Иранского го-
сударства. Как во время работы на 
посту Президента, так и в предыду-
щие периоды он старался улучшить 
благосостояние иранского народа 
и сыграл большую роль в защите 
национальных интересов. 

Как вы знаете, до трагедии мы 
провели вместе более двух часов. 
В ходе двусторонней встречи, про-
должавшейся больше часа, были об-
суждены многие важные вопросы. 
Еще раз были подтверждены буду-
щие направления развития ирано- 
азербайджанских отношений и вновь 
продемонстрирована сильная поли-
тическая воля обеих сторон. В то же 
время мы провели широкий обмен 
мнениями по конкретным инфра-
структурным проектам, были при-
няты важные решения. Уверен, что 
лица, принимавшие участие в той 
встрече, доведут это до нового руко-
водства Ирана.  Все достигнутые до-

говоренности, уверен, будут реали-
зованы, потому что это опирается на 
волю иранского и азербайджанского 
народов, и в ходе разговора с ныне 
покойным Президентом Раиси мы 
выразили твердую волю, что впредь 
будет много крупных проектов - как 
в двустороннем, так и в многосто-
роннем формате. 

К сожалению, ему не посчаст-
ливилось увидеть реализацию бу-
дущих проектов. Каждому прихо-
дится смириться с судьбой. Однако, 
еще раз говорю, утешает тот факт, 
что он пожертвовал своей жизнью 
ради развития Ирана, и в нашей па-
мяти, в памяти иранского народа, 
в памяти азербайджанского наро-
да он останется как яркая личность, 
выдающийся государственный дея-
тель, большой друг Азербайджанско-
го государства и народа. Еще раз вы-
ражаю соболезнования. Аллах рех-
мет элясин. 

 * * * 
Сейед Джафар Агайи выразил 

признательность Президенту Азер-
байджана за посещение посольства 
и соболезнования.
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Высокий уровень партнерства
Он выразил признательность главе 

государства за поддержку реализации 
инициатив, направленных на укре-
пление сотрудничества двух стран.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил благодарность за приветствия 
и наилучшие пожелания Шавка-
та Мирзиёева, попросил передать 
и его приветствия Президенту Уз-
бекистана.

Глава государства отметил, что 
в Азербайджане с большим интере-
сом наблюдают за процессами раз-
вития, осуществляемыми под руко-
водством Президента Узбекистана. 

Политика Президента Узбекиста-
на, направленная на экономиче-
ские реформы, развитие социаль-
ной и всех других сфер, приносит 
конкретные результаты. С удовлет-
ворением вспомнив  свой визит в Уз-
бекистан, Президент Ильхам Алиев 
сообщил, что в ходе визита он стал 
свидетелем успешного решения во-
просов, связанных с промышлен-
ным потенциалом и охраной исто-
рико-культурного наследия страны. 
Глава государства выразил уверен-
ность, что взаимодействие, связан-
ное с развитием нашего сотрудниче-
ства, будет продолжено и в будущем.

Президент Ильхам Алиев особен-

но высоко оценил поддержку Узбе-
кистана и узбекского народа в деле 
восстановления суверенитета Азер-
байджана. Коснувшись также поезд-
ки в города Физули и Шуша вместе 
с Шавкатом Мирзиёевым, глава госу-
дарства сказал, что открытие школы 
в Физули, являющейся даром Пре-
зидента и народа Узбекистана, но-
сит символический характер.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что визит Лазиза Кудрато-
ва в нашу страну создал хорошую 
возможность для того, чтобы еще 
раз рассмотреть проекты, связан-
ные с укреплением экономическо-
го сотрудничества. 1

На II Азербайджано-узбекском 
межрегиональном форуме, ко-
торый состоялся 21 мая в Губе, 
были обсуждены экономический 
потенциал двух стран и перспек-
тивы развития парт нерства, 
подписаны двусторонние до-
кументы.

В форуме, наряду с официаль-
ными лицами обеих стран, приня-
ли участие бизнесмены, работаю-
щие в различных сферах. 

Выступивший на форуме ми-
нистр экономики Азербайджана 
Микаил Джаббаров отметил, что 
в основе отношений стратегическо-
го партнерства между Азербайджа-
ном и Узбекистаном лежат поли-
тическая воля и совместные уси-
лия глав двух государств. Важную 
роль во взаимоотношениях с Узбе-
кистаном играет экономико-торго-
вое сотрудничество. Развивается 
партнерство и в инвестиционной 
области. Деятельность Азербайд-
жано-узбекской инвестиционной 
компании с уставным капиталом 
500 млн долларов направлена на ре-
ализацию инвестиционных проек-
тов в Азербайджане и Узбекистане, 
а также в третьих странах. Инве-
стиции в освобожденные от окку-
пации территории Азербайджана 
нацелены на создание текстильно-
го предприятия, где на предвари-
тельном этапе предусмотрено от-
крытие более 400 рабочих мест. От-
мечалось наличие благоприятных 
условий для укрепления сотрудни-
чества по ряду направлений про-
мышленности, а также в транспор-
тно-логистической области. 

Разработана обширная повест-
ка сотрудничества с Узбекистаном 
в таких секторах, как энергетика, 
сельское хозяйство, туризм, малое 
и среднее предпринимательство, здра-
воохранение и грузоперевозки. Ин-
тенсификация связей между регио-
нами Узбекистана и Азербайджана 
поспособствует развитию взаимо-
выгодного партнерства.

На форуме была предоставлена 
информация об инвестиционном 
потенциале Азербайджана, возмож-
ностях, созданных для инвесторов, 
говорилось о транспортных, ком-
муникационных и инфраструктур-
ных проектах на освобожденных от 

оккупации территориях. Узбекские 
коллеги были приглашены к уча-
стию в COP29.

Министр инвестиций, промыш-
ленности и торговли Узбекистана 
Лазиз Кудратов подчеркнул важ-
ность азербайджано-узбекских от-
ношений на высшем уровне, укре-
пления торгово-экономического 
сотрудничества между Узбекиста-
ном и Азербайджаном. Было отме-
чено наличие широких возможно-
стей для укрепления связей между 
регионами двух стран. 

Специальный представитель 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики в Агдамском, Физулин-
ском и Ходжавендском районах 
Эмин Гусейнов рассказал о сози-
дательных проектах, реализуемых 
на освобожденных территориях, 
о перспективах развития сотруд-
ничества с Узбекистаном.

Исполнительный директор Агент-
ства поощрения экспорта и инвести-
ций Азербайджанской Республики – 
AZPROMO Юсиф Абдуллаев, пред-
седатель Правления Агентства по 
развитию малого и среднего бизнеса 
Азербайджанской Республики Ор-
хан Мамедов в своих выступлениях 
рассказали о бизнес-среде в нашей 
стране, инвестиционных возможно-
стях, мероприятиях по сотрудниче-
ству с Узбекистаном и потенциале 
совместной деятельности.

Глава Исполнительной власти 
Губинского района Ильгар Махму-
дов, глава Исполнительной власти 
города Мингячевир Ильхам Исмаи-
лов, глава Исполнительной власти 
Билясуварского района Фаиг Гур-
батов, заместитель хокима города 
Ташкент Зафархужа Турсунов, за-
меститель хокима Бухарской обла-

сти Ризо Асадов, заместитель хоки-
ма Сырдарьинской области Шохрух 
Исакулов проинформировали об 
экономическом потенциале админи-
стративно-территориальных единиц, 
которые они представляют, о реали-
зуемых проектах, поделились мне-
ниями о перспективах двусторон-
него сотрудничества.

На форуме были подписаны «До-
рожная карта» о подготовке эконо-
мической части государственного 
визита Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева 
в Узбекистан», а также соглашения 
между Азербайджаном и Узбекиста-
ном о побратимстве городов Физу-
ли и Гюлистан, Билясувар и Термез, 
Мингячевир и Наманган. Реализа-
ция документов откроет новые пер-
спективы для сближения наших на-
родов в духе солидарности и укре-
пления сотрудничества.

В рамках мероприятия были 
проведены встречи в формате B2B.

В ходе форума состоялось 4-е за-
седание узбекско-азербайджанско-
го делового совета. На мероприя-
тии были обсуждены работы, про-
деланные по задачам, определенным 
в ходе предыдущих встреч, а также 
возможности укрепления связей меж-
ду деловыми кругами двух стран.

Министр экономики Микаил 
Джаббаров и министр инвестиций, 
промышленности и торговли Узбе-
кистана Лазиз Кудратов ознакоми-
лись с деятельностью Кавказского 
консервного завода в Хачмазе и ма-
стерской «Азерхалча» в Шабране. 
Были обсуждены возможности при-
менения передового опыта и созда-
ния совместных производственных 
предприятий в легкой и обрабаты-
вающей промышленности.

Передовой опыт как залог успеха
В рамках II Азербайджано-узбекского межрегионального форума 
подписаны двусторонние документы 

Сообщение 
пресс-службы 
Президента

21 мая Президент Украины  
Володимир Зеленский позвонил 
Президенту Азербайджанской 
Республики Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разговора 
главы государств обсудили вопросы 
региональной безопасности и дву-
стороннего сотрудничества в энерге-
тической, торговой и других сферах.

В время беседы было отмечено, 
что соответствующим структурам 
обеих стран будут даны поручения 
по реализации совместных проек-
тов сотрудничества.

21 мая состоялся телефонный 
разговор министра иностран-
ных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхуна Байрамо-
ва с исполняющим обязанно-
сти министра иностранных дел 
Исламской Республики Иран 
Али Багери Кани.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, министр Джейхун 
Байрамов выразил глубокую скорбь 
в связи с гибелью Президента Ислам-
ской Республики Иран, министра 
иностранных дел и других офици-
альных лиц в результате крушения 
вертолета и передал свои соболез-
нования семьям погибших, а также 
дружественному и братскому иран-
скому народу.

Министр подчеркнул, что с по-
койным министром иностранных дел 
Хосейном Амиром Абдоллахияном 
были установлены искренние и про-
фессиональные контакты, проведен-
ные с ним встречи способствовали 
развитию отношений между двумя 
странами и решению вопросов, вы-
зывающих разногласия.

В ходе телефонного разговора 
было отмечено, что встреча, состо-

явшаяся на границе между лидера-
ми двух стран, имеет историческое 
значение, была также подчеркнута 
важность начала реализации стра-
тегических проектов и продолжения 
совместных усилий по осуществле-
нию планов в области транспорта, 
экономики и энергетики. Было до-
ведено до сведения принятие мер по 
восстановлению работы посольства 
Азербайджана в Иране.

Стороны отметили, что реализа-
ция договоренностей, достигнутых 
в ходе встречи президентов Азер-
байджана и Ирана, послужит делу 
дальнейшего углубления связей меж-
ду двумя странами.

Исполняющий обязанности ми-
нистра иностранных дел Ирана Али 

Багери Кани оценил как проявле-
ние высокого уважения направление 
Президентом Азербайджанской Ре-
спублики письма с соболезновани-
ями в связи с трагической гибелью 
Президента Сейеда Ибрахима Раи-
си, министра иностранных дел Хо-
сейна Амира Абдоллахияна и других 
сопровождавших их лиц в резуль-
тате крушения вертолета, посеще-
ние посольства для выражения со-
болезнования, письма с соболезно-
ваниями, поступившие от министра 
иностранных дел и других офици-
альных лиц, и выразил признатель-
ность за это.

Состоялся обмен мнениями и по 
другим вопросам, представляющим 
взаимный интерес.

Доверительная беседа
Состоялся телефонный разговор Джейхуна Байрамова и Али Багери Кани

Министр обороны Азербайд-
жана генерал-полковник Закир 
Гасанов встретился с находя-
щейся с официальным визи-
том в нашей стране делегацией 
во главе с командующим Су-
хопутными войсками Воору-
женных сил Турции генералом 
армии Сельчуком Байрактар-
оглу, сообщает пресс-служба 
оборонного ведомства.

Приветствовав гостей, министр 
обороны выразил удовлетворение 
их визитом в нашу страну и отме-
тил, что отношения между Азер-
байджаном и Турцией основаны 
на дружбе и братстве. Министр 
проинформировал гостей о ре-
зультатах реформ, проводимых 
в Азербайджанской армии под ру-

ководством Верховного Главноко-
мандующего Вооруженными силами  
Ильхама Алиева.

Генерал армии С.Байрактар-
оглу в свою очередь поблагода-
рил за оказанное гостеприимство, 
подчеркнув важность подобных 
встреч для развития военного со-
трудничества между двумя брат-
скими странами.

Турецкая делегация также встре-
тилась с первым заместителем ми-
нистра обороны - начальником Ге-
нерального штаба Азербайджан-
ской армии генерал-полковником 
Керимом Велиевым и советником 
министра обороны генерал-полков-
ником Бахтияром Эрсаем. В ходе 
встреч в Генеральном штабе Азер-
байджанской армии было выра-
жено удовлетворение нынешним 

состоянием азербайджано-турец-
кого военного сотрудничества, ос-
нованного на взаимном доверии 
и поддержке.

В рамках официального визи-
та турецкие гости посетили штаб 
Сухопутных войск, где состоялась 
торжественная церемония встречи. 
После прохождения перед почет-
ным караулом прозвучали Государ-
ственный гимн Азербайджанской 
Республики и марш «Истиглал» 
Турецкой Республики, в соответ-
ствии с протоколом была оставле-
на памятная запись в «Книге по-
четных гостей». 

Заместитель министра оборо-
ны - командующий Сухопутны-
ми войсками генерал-лейтенант 
Хикмет Мирзоев также встретил-
ся с турецкой делегацией.

Союзничество, основанное на взаимном доверии
Обсуждены перспективы военного сотрудничества между 
Азербайджаном и Турцией
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Создавая равные возможности
Буквально накануне в Стамбуле 

состоялась инаугурационная встреча 
Тюркского инвестиционного фонда, 
давшая старт деятельности структу-
ры, что позволит уже к концу этого 
года объединить основные позиции 
национальных экономик пока пяти 
стран (Азербайджан, Турция, Ка-
захстан, Узбекистан и Кыргызстан) 
и занять важную нишу в глобальной 
экономике, достигнув совместного 
ВВП в $1,9 трлн с населением в 178 
млн человек. Кстати, созданный на 
днях инвестиционный фонд играет 
значительную роль в рамках «Виде-
ние тюркского мира-2040», предна-
значением которого является обе-
спечение развития экономических 
и коммерческих отношений меж-
ду всеми тюркскими государства-
ми, а также межрегиональной тор-
говли, создания совместных малых 
и средних предприятий, логистиче-
ских цепочек, сельского хозяйства 
и агропрома, «зеленой» энергетики 
и туризма, с возможным привлече-
нием новых участников. 

Как раз к этому времени столи-
цы братских стран запланировали, 
в том числе, полное совместное воз-
рождение освобожденных от окку-
пации территорий Азербайджана, 
причем если сращивание интересов 
станет интенсивнее, планы Органи-
зации тюркских государств (ОТГ) 
будут существенно перевыполне-
ны. Президент упомянутого инве-
стиционного фонда Багдад Амреев 
при этом в Стамбуле не только анон-
сировал доведение первоначально-
го бюджета до $1 млрд, но и созда-
ние совместных предприятий в Ка-
рабахском регионе, что значительно 
сблизит экономики тюркских го-
сударств. «Этот регион - наиболее 
приоритетный и будет иметь осо-
бое значение для инвестиционно-
го фонда. Надеюсь, уже в этом году 
наши бизнесмены смогут создать со-
вместные с Азербайджаном пред-
приятия», - сделал ожидаемое заяв-
ление глава перспективной между-
народной структуры. 

Скорее всего так оно и будет, по-
скольку Президент Ильхам Алиев 
личным примером стимулирует фи-
зическое присутствие гостей в Кара-
бахском и Восточно-Зангезурском 
регионах. Так, на днях глава государ-
ства вместе с Президентом Белару-
си Александром Лукашенко побы-
вал в Физулинском районе и в го-
роде Шуша, затем принял участие 
в открытии целого ряда коммуни-
каций, инфраструктурных и гости-
ничных объектов Джебраильского 
и Зангиланского районов. Весь этот 
комплекс символизирует не только 
нацеленность высшего политиче-
ского руководства страны на дости-
жение максимального возможного 
результата в кратчайшие сроки, но 
и на готовность проделать сложней-
шую работу даже самостоятельно, 
опираясь на внутренние ресурсы. 

Впрочем, события последнего 
времени показывают, что друзья не 
оставят Азербайджан один на один 
с ворохом проблем, подставив на-
дежное плечо в нужное время. Тут 
речь не только о братских намере-
ниях поддержать азербайджанский 
народ, но и о нарастающих возмож-
ностях тюркских государств, кото-
рые за 15 лет с момента подписания 
в Нахчыване соглашения прошли 
беспримерный путь институцио-
нализации - от Тюркского совета 
до полновесной Организации, пре-
вратившейся в известного и автори-
тетного игрока на международной 

арене. И роль данного интеграци-
онного объединения трудно пере-
оценить. За относительно корот-
кий в историческом разрезе пери-
од сотрудничество, в первую очередь 
Азербайджана, Турции, Казахстана 
и Узбекистана продемонстрирова-
ло свою жизнеспособность и опре-
делило древние контуры тюркского 
мира в качестве новой геополитиче-
ской реальности. А потому перво-
степенной задачей глав упомянутых 
государств является, образно гово-
ря, придание этому ростку с силь-
ными генами устойчивого развития. 

В самом деле, потенциал ОТГ ко-
лоссален. Вот только некоторые сухие 
цифры: ее общая территория состав-
ляет около 4,5 млн кв. км при сово-
купном ВВП $1,7 трлн с населением 
более 160 млн человек, с перспек-
тивой дальнейшего роста. Кстати, 
товарооборот внутри Организации 
по итогам минувшего года составил 
$42,3 млрд, а совокупный товароо-
борот с миром - порядка $1,3 трлн. 
Кроме того, все без исключения участ-
ники ОТГ уверенно инкорпориро-
ваны в глобальные хозяйственные 
процессы и в цепочку обмена ценно-
стями, а также представлены и ак-
тивно работают в ключевых меж-
дународных организациях. На се-
годняшний день для дальнейшего 
успешного продвижения интегра-
ционных процессов в рамках самой 
Организации этого более чем доста-
точно, тем более что ощущается на-
строй всех тюркских стран разви-
вать сотрудничество по широкому 
спектру вопросов, начиная с тран-
зитно-транспортных связей, эко-
номики, экологии, науки, образо-
вания, искусства, туризма, спорта 
и заканчивая исследованиями до-
селе неизвестных страниц нашей 
общей истории. 

Есть и объединительные миссии 
таких структур, как Тürksoy, Тюркская 
академия, Фонд тюркской культу-
ры и наследия, которые не просто 
выполняют гуманитарно-просвети-
тельскую миссию, но и вносят огром-
ный духовный заряд в жизнь древ-
них народов, искусственно разде-
ленных на известном историческом 
треке. А поскольку мы предпочита-
ем смотреть в будущее, куда инте-
реснее в этом смысле утвержден-
ный участниками ОТГ программный 
документ под названием «Видение 
тюркского мира-2040», содержащий 
в себе как ее цели и принципы, так 
и направления практического разви-

тия. И ему действительно есть смысл 
уделить внимание. 

Эту стратегию можно разделить 
на два крупных блока: идеологиче-
ский и практический. Начать, конеч-
но, следует с первого, причем мож-
но сразу отметить, что многих про-
тивников Организации, в том числе, 
идеологов армянского нацизма, он 

должен разочаровать. Ведь это они 
полтора века назад в пределах цар-
ской России придумали понятие 
«пантюркизм», угрожающее «бла-
гообразным христианам». Сегодня 
вопреки распространяемым мифам 
в программе нет ничего, что можно 
было бы ожидать от ее организаци-
онного и доктринального воплоще-
ния. Документ не предполагает ни 
слияния существующих суверен-
ных тюркских государств в «вели-
кий Туран», ни тем более откола от 
других стран (Россия, Иран, Паки-
стан, Афганистан) территорий, ком-
пактно населенных тюркскими пле-
менами. И это неудивительно, ведь 
«Видение тюркского мира-2040» ясно 
дает понять всем даже максимально 
предвзятым экспертам, что члены 
организации привержены нормам 
и принципам международного пра-
ва, включая «суверенное равенство, 
территориальную целостность и не-
зыблемость международно признан-
ных границ и государств». 

При этом никто не отменял куль-
турную интеграцию - показательно, 
что и в этой сфере авторы «Виде-
ние тюркского мира-2040» предлага-
ют отталкиваться от экономически 
привлекательных направлений. Так, 
в повестку включено создание при-
влекательных туристических марш-
рутов, включающих в себя культур-
ные центры и памятники тюркско-
го мира в разных странах (кстати, 
Шуша стала «пионером» на данном 
направлении, будучи объявленной 
в прошлом году культурной столи-
цей тюркского мира, что привлекло 
к городу внимание целого ряда го-
сударств, с перспективами роста). 

В общем, планы участников ОТГ 
впечатляют, если принять во внима-
ние их географический и демографи-

ческий потенциалы. И эти ожидания 
оправдаются, если исходить из ини-
циатив Президента Ильхама Алиева 
на данном направлении. Вспомним 
слова главы государства во время 
церемонии инаугурации 14 февра-
ля: «Мы будем и дальше предприни-
мать интеграционные шаги, в пер-
вую очередь в рамках Организации 

тюркских государств - заявляю от-
крыто, что это для нас приоритет, 
и проводимая нами политика ясно 
позволяет всем осознать сложивши-
еся реалии. Наша семья - тюркский 
мир, поскольку нигде в другом месте 
нас не ждут и уже не скрывают это-
го. Если в прежние годы некоторые 
силы пытались пустить нам пыль 
в глаза, сегодня они проводят раз-
делительные линии на религиозной 
почве даже в небольшом регионе Юж-
ного Кавказа, где расположены всего 
три страны. В таком случае должны 
ли мы склоняться перед теми, кто 
где-то не желает нас принимать? 
Нам и без того комфортно в единой 
семье тюркского мира, где у всех на-
лажены братские отношения, и мы 
намерены усиливать Организацию 
тюркских государств, с большой тер-
риторией, внушительной военной 
силой и экономикой, важными для 
мира транспортными путями, мо-
лодым и растущим населением одно-
го рода и единых корней. Нет един-
ства сильнее этого, и мы должны об-
щими усилиями сделать так, чтобы 
ОТГ превратилась в важный центр 
силы на глобальной арене». 

С другой стороны, бесспорным 
остается тот факт, что исторические 
обстоятельства последних лет, вклю-
чая итоги Отечественной войны 2020 
года и прошлогодней сентябрьской 
антитеррористической точечной опе-
рации по искоренению сепаратиз-
ма, значительно усилили тюркский 
вектор. А война в Украине придала 
этим процессам еще большую ди-
намику и смысл, особенно в сфере 
построения новых маршрутов, обо-
ронной промышленности и сово-
купных культурных пластов. За это 
время участились государственные, 
официальные и, тем более, рабочие 

визиты в Азербайджан президентов 
Турции, Казахстана и Узбекистана, 
которые экспертному сообществу 
запомнились серьезными резуль-
татами, в том числе, договоренно-
стями, связанными с восстанови-
тельными работами, проводимы-
ми частными и государственными 
компаниями на освобожденных от 
оккупации территориях. 

В принципе, уже 8 ноября 2020 
года глава государства в обращении 
к народу после возвращения горо-
да Шуша истинным хозяевам боль-
ший упор сделал на возрождении, 
заявив, что нет времени на праздно-
вание, так как нужно думать о том, 
чтобы на этих территориях начались 
восстановительные работы. Время 
и выделяемые миллиардные ассиг-
нования показали всему мировому 
сообществу, что возрождение Кара-
баха и Восточного Зангезура являет-
ся нашим приоритетом, поскольку 
не только приближает время возвра-
щения жителей на земли предков, 
но и обеспечивает возвращение бы-
лого величия этому региону. 

После освобождения азербайд-
жанских земель от оккупации ряд 
тюркских государств прежде всего 
наиболее состоятельные и близкие 
нам Турция, Казахстан и Узбеки-
стан выразили желание участвовать 
в восстановительных работах. Этот 
шаг братских и дружественных го-
сударств, безусловно, способствует 
развитию двусторонних и даже мно-
госторонних связей. В то же время 
это серьезное послание нашим не-
доброжелателям - пусть видят, как 
радуются и поддерживают друзья 
Страну огней, не оставляя ее лицом 
к лицу с большой бедой. 

Так братская Турция обеспе-
чила себе не только позицию важ-
ного гаранта безопасности нашей 
страны подписанием Шушинской 
декларации 15 июня 2021 года, но 
и ключевого экономического пар-
тнера в флагманских проектах в Ка-
рабахе, включая строительство но-
вых автомагистралей, аэропортов, 
туннелей и электростанций. И Меж-
дународный аэропорт в Зангилане 
был не единственным крупным объ-
ектом инвестиций, так как есть так-
же «Агропарк Dost», расположен-
ный недалеко от границ с Армени-
ей и Ираном, в который компания 
Dost Ziraat вложила $100 млн и где 
уже работают несколько сот чело-
век, разводя до 10 тыс. голов круп-
ного рогатого скота. 

Казахстан тоже изначально про-
являл интерес к участию в рекон-
струкции и восстановлении осво-
божденных земель. Результат нали-
цо: еще в июне 2021 года заместитель 
премьер-министра, министр ино-
странных дел Казахстана Мухтар 
Тлеуберди посетил Азербайджан. На 
встрече с азербайджанским колле-
гой Джейхуном Байрамовым обсуж-
дались экономические связи между 
двумя государствами, в том числе 
инвестиционные проекты и разви-
тие транспортных коридоров. Уча-
стие Казахстана в реконструкции 
Карабаха планировалось еще с тех 
пор. Впоследствии этот вопрос не-
однократно поднимался при встре-
чах и контактах на разных уровнях, 
а также в ходе телефонных перего-
воров. И уже есть промежуточный 
результат - во время мартовского ви-
зита Президента Касым-Жомарта 
Токаева в Физули был открыт Центр 
развития творчества имени Курман-
газы. Примечательно в этой связи 
следующее его высказывание: «Это 
очередное проявление братского от-
ношения и вклад в дело восстанов-
ления Карабаха, которым мы все 
сейчас занимаемся». 

Тем самым было сделано два важ-
ных послания мировому сообще-
ству - во-первых, невзирая на со-
юзнические отношения с той же 
Арменией в рамках ОДКБ и ЕАЭС 
братство с Азербайджаном в раз-
личных форматах будет продол-
жаться и впредь; во-вторых, Тока-
ев, говоря «мы все», автоматически 
подразумевал именно Организацию 
тюркских государств. Этим он хотел 
сказать следующее - наряду с тем, 
что завоеванная Азербайджаном 
Победа является общей историче-
ской победой всего тюркского мира 
- одной на всех в последние деся-
тилетия, проводимые в Карабахе 
комплексные работы станут общей 
платформой для всех тюркоязыч-
ных государств. 

Что касается министра инве-
стиций, промышленности и тор-
говли Узбекистана Лазиза Кудра-
това, которого накануне принял 
глава государства, его регулярные 
деловые посещения Страны огней 
давно перестали быть сенсацией. 
Есть и конкретный пример дара на-
рода братской страны. Так, прези-
денты Азербайджана и Узбекистана 
Ильхам Алиев и Шавкат Мирзиёев 
вместе с супругами 22 августа про-
шлого года приняли участие в це-
ремонии открытия полной средней 
школы №1 имени Мирзо Улугбека, 
построенной в Физули. 

Так что повестка многосторон-
него укрепления отношений офи-
циального Баку, Анкары, Астаны 
и Ташкента в плане возрождения 
освобожденных территорий доста-
точно широка и охватывает различ-
ные направления в экономической 
сфере, в том числе в области про-
мышленной кооперации и сельского 
хозяйства, создавая прочную основу 
для вывода союзнических связей на 
качественно новый уровень. В этом 
контексте особую значимость име-
ют ставшие привычные взаимные 
визиты и личные встречи глав госу-
дарств с точки зрения укрепления 
стратегических связей. И не случай-
но, что совместные наработки имен-
но на данном направлении и достиг-
нутые договоренности по Карабаху 
и Восточному Зангезуру имеют ис-
ключительную значимость для мак-
симального сближения тюркских 
государств, независимо от геогра-
фической расположенности. 

Повестка многостороннего укрепления 
отношений официального Баку, Анкары, 
Астаны и Ташкента в плане возрождения 
освобожденных территорий достаточно 
широка и охватывает различные направ-
ления в экономической сфере 
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     Председатель ЗАО «Азер-
байджанские железные доро-
ги» (АЖД) Ровшан Рустамов, 
находящийся с визитом в Ки-
тайской Народной Республи-
ке, встретился с председателем 
государственной корпорации 
«Китайские железные дороги» 
Лю Чжэньфаном. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
встрече были проведены обсужде-
ния положения и перспектив разви-
тия двустороннего сотрудничества, 
а также текущих вопросов, представ-

ляющих интерес для обеих сторон.
Ровшан Рустамов напомнил о том, 

что проект Среднего коридора рас-
сматривался в ходе встреч высшего 
руководства двух стран, и подчер-
кнул, что связи между Азербайджа-
ном и Китаем расширяются как в об-
ласти железнодорожного транспор-
та, так и в других сферах.

В ходе беседы делегация АЖД 
представила проекты, которые Азер-
байджан осуществляет для развития 
инфраструктуры Среднего коридо-
ра. В частности, отмечалось, что за 
четыре месяца текущего года объ-

ем грузоперевозок по Среднему ко-
ридору увеличился на 35 процентов 
по сравнению с 2023 годом, всего из 
порта в китайской провинции Си-
ань был отправлен поезд из 61 кон-
тейнера. Была предоставлена инфор-
мация о восстановлении грузопе-
ревозок по обновленной железной 
дороге Баку-Тбилиси-Карс и о том, 
что после модернизации этот желез-
нодорожный маршрут будет спосо-
бен обеспечивать транспортиров-
ку грузов объемом до 5 миллионов 
тонн в год.

Состоялся также обмен мнения-

ми о субсидировании китайской сто-
роной железнодорожных транзит-
ных перевозок, проходящих через 
территорию Азербайджана, с целью 
повышения конкурентоспособности 
Среднего коридора. Отмечалось, что 
ЗАО «Азербайджанские железные 
дороги» готово помочь в формиро-
вании грузопотока из Европы в Ки-
тай через Турцию и Азербайджан.

В ходе встречи стороны также 
рассмотрели задачи в рамках реали-
зации проекта Среднего коридора 
и совместные шаги, которые необхо-
димо предпринять для их решения. 

АЖД соединяет континенты
Ровшан Рустамов обсудил в Китае проект Среднего коридора и роль Азербайджана в его реализации
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Фактор успешного 
диалога
Политические партии играют 

ключевую роль в функцио-
нировании современных демо-
кратических государств. Они 
выступают в качестве посред-
ников между обществом и го-
сударством, представляя инте-
ресы различных групп граждан 
и способствуя формированию 
государственной политики.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Взаимодействие политических 
партий с государством определяет-
ся сложной системой политических, 
социальных и экономических фак-
торов, которые влияют на степень 
их участия в управлении и приня-
тии решений.

Партии способствуют формиро-
ванию политической воли граждан, 
предоставляя платформы для об-
суждения и продвижения различ-
ных программ и идей. Они играют 
ключевую роль в процессе выборов, 
мобилизуя избирателей и выдвигая 
кандидатов на различные государ-
ственные должности. Кроме того, 
партии обеспечивают стабильность 
и преемственность в управлении, 
участвуя в работе законодательной 
и исполнительной ветвей власти.

Тем не менее взаимодействие по-
литических партий с государством 
может принимать различные фор-
мы, включая сотрудничество и кон-
куренцию.

В условиях стабильной демокра-
тии партии могут сотрудничать с го-
сударством для достижения общих 
целей. Демократические выборы яв-
ляются основной ареной для конку-
ренции политических партий. Пар-
тии борются за голоса избирателей, 
предлагая альтернативные програм-
мы и решения. Здоровая конкурен-
ция стимулирует их к разработке 
эффективных и популярных поли-
тических предложений, что способ-
ствует улучшению и дальнейшему 
совершенствованию государствен-
ного управления.

В последние два десятилетия 
Азербайджан демонстрирует впе-
чатляющие успехи на мировой арене, 
чему во многом способствуют па-
раллельные экономические и поли-

тические реформы. Эти преобразо-
вания не только укрепляют позиции 
страны, но и формируют уникаль-
ную модель развития, что особен-
но заметно в условиях стабильно-
сти, модернизации и прогрессив-
ного движения вперед.

В одной из своих речей Прези-
дент Ильхам Алиев заявил: «Мы на-
ходимся на этапе очень активной 
трансформации. Структурные пре-
образования, политические, эконо-
мические реформы, меры по усилению 
ответственности, прозрачность 
- все это приносит очень большую 
пользу стране - как политическую, 
так и экономическую». 

В данный исторический момент 

Азербайджан представляет собой 
стабильное и современное госу-
дарство, где развитие демократи-
ческих институтов занимает ключе-
вое место в государственной поли-
тике. Это подтверждается гарантией 
всех основных прав и свобод граж-
дан, включая свободу слова, собра-
ний, убеждений и вероисповедания. 
Особое внимание уделяется разви-
тию гражданского общества, что 
создает прочную основу для устой-
чивого прогресса.

Важным элементом политической 
жизни Азербайджана является ат-
мосфера доброжелательного и кон-
структивного диалога в политиче-
ских отношениях. Власти страны 
активно поддерживают концепцию 
переговоров и диалога, что способ-
ствует укреплению демократических 
традиций. Этот процесс постоян-
но поддерживается главой государ-

ства, с каждым разом придающим 
ему новый импульс. В своих высту-
плениях Президент Ильхам Алиев 
каждый раз подчеркивает важность 
углубления политических реформ, 
обеспечивающих все свободы и га-
рантии для граждан.

Глава государства осуществля-
ет масштабные реформы, которые 
способствуют созданию новой по-
литической структуры в нашем об-
ществе. Эта новая структура вклю-
чает в себя обновленные отношения 
между политическими партиями 
и развитие диалоговой среды. В ре-
зультате многие вопросы решаются 
в русле конструктивного сотрудни-
чества политических партий. Благо-
даря этим реформам представите-
ли политических партий, включая 
оппозиционные, занимают долж-
ности в руководстве Милли Медж-
лиса и среди председателей и заме-
стителей председателей комитетов. 
Этот факт также свидетельствует 
о развитии политического диало-
га в нашей стране. 

Кроме того, в последние годы 
в Азербайджане формируется поли-
тическая культура, что является до-
статочно сильным положительным 
фактором. Также в последние годы 
были предприняты значительные 
шаги по совершенствованию систе-
мы и установлению прочных поли-
тических отношений. Они включает 
в себя регулярные встречи предста-
вителей власти с руководителями 
партий, что способствует созданию 
здоровой и конструктивной среды 
для диалога.

Одним из примеров успешного 
взаимодействия власти и оппози-
ции стали единство и солидарность, 
проявленные во время второй Ка-
рабахской войны. Более 50 полити-
ческих партий поддержали страте-
гию Президента Ильхама Алиева, 
что стало свидетельством полити-
ческой сплоченности и патриотиз-
ма всего азербайджанского народа.

В настоящее время в Азербайд-
жане активно идет процесс фор-
мирования политического диало-
га, охватывающего широкий круг 
участников, в этом направлении до-
стигнуты определенные успехи. Не-
прерывные реформы, проводимые 
руководством страны в области го-

сударственного строительства, в том 
числе успешная деятельность отде-
ла по связям с политическими пар-
тиями и законодательной властью 
Администрации Президента, в по-
следние годы привнесли динамику 
в развитие политического диалога 
и способствовали позитивным из-
менениям в общественно-социаль-
ной среде. 

На прошлой неделе в Админи-
страции Президента при участии 
Аппарата Милли Меджлиса, Цен-
тральной избирательной комиссии, 
Счетной палаты, министерств юсти-
ции и финансов прошла очередная 
встреча с представителями 25 поли-
тических партий с целью установле-
ния и развития конструктивного со-
трудничества между государствен-
ными органами и политическими 
партиями. 

Выступая на встрече, началь-
ник отдела по связям с политиче-
скими партиями и законодатель-
ной властью Администрации Пре-
зидента Адалят Велиев отметил, что 
благодаря инициативе Президента  
Ильхама Алиева, который всегда 
остается верен демократическим 
принципам и ценностям в государ-
ственной политике, в стране посто-
янно поощряются конструктивное 
сотрудничество, здоровый полити-
ческий диалог и солидарность в об-
щенациональных вопросах различ-
ных политических сил. 

Адалят Велиев особо подчеркнул 
растущую роль политических пар-
тий в обществе как одного из клю-
чевых элементов формирующей-
ся новой политической конфигу-
рации в стране, а также отметил, 
что данная встреча направлена на 
расширение возможностей для ис-
пользования потенциала полити-
ческих партий в развитии государ-
ственной политики и обществен-
ных отношений.

Сегодня подавляющее большин-
ство партий, действующих в стране, 
являются активными участниками 

процессов политического диалога. 
Не случайно, что за последние че-
тыре года совместные заявления 
и обращения, подписанные эти-
ми партиями, являются проявле-
нием успешного политического 
диалога и единства народа и госу-
дарства. Усиление значимости по-
литических партий, развитие демо-
кратии, установление экономиче-
ских свобод и укрепление страны 
являются стратегическими целя-
ми проводимых реформ. Развитие 
здоровых основ взаимоотношений 
между властью и оппозицией яв-
ляется одним из основных показа-
телей государственной политики 
Президента Ильхама Алиева. Регу-
лярные встречи с руководителями 
всех политических партий в стране, 
регистрация новых политических 
партий, предоставление офисов для 
партий, не имеющих штаб-квартир, 
а также организация совместных 
поездок на освобожденные терри-
тории являются яркими примера-
ми такого подхода.

Сегодня с уверенностью можно 
констатировать тот факт, что по-
добные усилия способствуют укре-
плению политической стабильно-
сти в стране, повышению уровня 
доверия между различными поли-
тическими силами и созданию бла-
гоприятной среды для обсуждения 
и решения ключевых вопросов на-
ционального развития. Данные ини-
циативы отражают стремление к ин-
теграции различных политических 
взглядов в рамках конструктивно-
го диалога, что в свою очередь спо-
собствует гармоничному развитию 
азербайджанского общества и го-
сударства. Систематическое взаи-
модействие с политическими пар-
тиями демонстрирует привержен-
ность Президента Ильхама Алиева 
принципам инклюзивности и про-
зрачности в политике, что является 
важным шагом на пути к укрепле-
нию демократии и правового госу-
дарства в Азербайджане.

Систематическое 
взаимодействие 

с политическими 
партиями 

демонстрирует 
приверженность 

Президента 
Ильхама Алиева 

принципам 
инклюзивности 
и прозрачности 

в политике 

Почем опиум для народа?
Он также привел пример из 2008 

года, когда 1 марта при президентстве 
Роберта Кочаряна расстреливали лю-
дей, протестующие пошли к католи-
косу, но он к ним не вышел. 

При отслеживании «выходов 
в люди» упомянутого архиеписко-
па создается впечатление, что его 
послали туда, не знамо куда, при-
нести то, не знамо что… Именно  
поэтому его «проповеди» отдают кли-
кушеством юродивых, которым «слыш-
ны голоса сверху». 

У знаменитого американского пси-
хиатра Томаса Саса есть великолепная 
формула «Если с Богом разговарива-
ете Вы - это молитва; если Бог разго-
варивает с Вами - это шизофрения», 
и она вполне подходит под нынеш-
нюю ситуацию, когда священник изо-
бражает Жанну д’Арк, призывая ар-
мию и МВД к свержению легитимного 
правительства. Хотя, впрочем, исхо-
дя из послужного списка авантюри-
ста от церкви, вполне допустимо, что 
он намерен «поймать рыбку в мутной 
воде». Сам «србазан» (святейшество, 
в переводе с армянского) Баграт - че-
ловек не местный, а родом из Канады 
и даже был там предстоятелем армян-
ской епархии, наследив в былые годы 
(2010-2013) на целую россыпь статей 
заокеанского уголовного кодекса. 

По данным еженедельной газеты 
The Armenian Mirror-Spectator от 20 
июля 2013 года, были представлены 
следующие, мягко говоря, неприятные 
подробности его деятельности. Так, 
Галстанян сначала пытался втянуть 
Канадскую епархию в сомнительные 
финансовые схемы, которые привели 
к значительным долгам в $1 млн, а за-

тем решил заложить эту самую цер-
ковь в Квебеке, чтобы погасить задол-
женность. Причем на этом приклю-
чения «патриота» не заканчиваются. 
Например, 11 лет назад, опять же за 
океаном, он вступил в тайные пере-
говоры о захвате заложников сразу 
с несколькими преступными груп-
пировками. И только благодаря опе-
ративным действиям добросовест-
ных прихожан, потребовавших созы-
ва чрезвычайного общего собрания 
и раскрытия незаконного заговора, 
процесс был остановлен. 

Впрочем, он и не скрывает своего 
канадского гражданства, хотя и пред-
почитает не упоминать на публике 
о своем криминальном прошлом. Так, 
на недавней встрече в союзе журнали-
стов Армении он признал наличие па-
спорта этой страны, с оговоркой, что 

«это лишь документ, пропуск и сви-
детельство о том, что я с благодарно-
стью жил в той стране», - это его от-
вет на вопрос о том, претендует ли 
«србазан всех времен и народов» на 
пост премьер-министра и готов ли от-
казаться от своего канадского граж-
данства, которое мешает ему возгла-
вить правительство. 

А мы все-таки возьмем на себя сме-
лость и напомним, что всего-то с де-
каду назад «его святейшество» убе-
ждал всех в том, что не имеет наме-

рений убрать с пути правительство 
Никола Пашиняна и занять его пре-
мьерское кресло. «У меня нет ни по-
добных притязаний, ни амбиций, ни 
желания. Более того, не думаю, что 
это правильно», - заявил Галстанян, 
изображая из себя саму невинность 
и целомудрие. А на уточнение жур-
налистов, согласится ли он взять на 
себя эту ответственность, если все же 
большинство участников протестно-
го движения будет настаивать на его 
кандидатуре, «нравственно непороч-

ный» ответил: «Процессы покажут. 
Все что происходит, происходит во-
лею Божией. Кто я такой, чтобы после 
всего этого сказать нет?» - стыдливо 
подчеркнул недопремьер несуществу-
ющего «народного правительства», то 
есть власти толпы или охлократии, 
выражаясь по-научному. 

По логике «его преосвященства» 
выходит, что стать премьером для него 
- сродни понижению, но вот если ве-
ликий многострадальный армянский 
народ возжелает, а лично католикос Га-
регин II поддержит, то он так уж и быть, 
снизойдет и усядется в не очень-то 
просторное и желанное премьерское 
кресло. Учитывая, что толпе через ши-
роко раскрытые от восхищения рты 
запудрить мозги ему большого труда 
не составляет, а упомянутый католи-
кос уже давно высказал свою непод-
дельную ненависть Николу Воваеви-
чу и поддержку протестующим, мож-
но сделать вывод, что «србазан» уже 
окропил свои амбиции святой водой, 
навострив лыжи в сторону премьер-
ской резиденции. 

В первый же день появления на 
площади Республики в Иреване он 
прилюдно премьер-министру Армении 
«дал час времени на подписание заяв-
ления об отставке». С тех пор прошли 
многие сотни часов, однако то ли Па-
шинян не особо набожный и не боит-
ся кары небесной за игнорирование 
рекомендаций «его святейшества», то 
ли ввиду конфликта с армянской цер-
ковью никто, включая сторожей, так 
и не отреагировал в правительстве на 
его последнее предупреждение. А по-
тому так и ходит «святой отец» до сих 
пор с этим грузом на плечах, пытаясь 
изображать полоумный блеск в глазах 

и необыкновенную вольность на языке. 
Так, в ответ на замечание о том, 

что «дорожная карта» действий всех 
этих реваншистов до сих пор не пред-
ставлена, архиепископ сообщил, что на 
предстоящем митинге все будет под-
робно представлено, посоветовав при 
этом не спешить. А когда ему припом-
нили, что час, данный Пашиняну на 
отставку, давно истек, клоун местно-
го шапито пригрозил дерзкому вы-
скочке наказанием за богохульство, 
забывая, что кандидат во всенарод-
ные избранники обязан лично отве-
чать на самые каверзные вопросы, не 
привлекая к этому процессу небесную 
администрацию.  

Впрочем, клоунадой попахивают 
и речи самого Галстаняна, в которых 
он гордо изрек, что миллионы пред-
ставителей диаспоры выразили свою 
поддержку и помощь созданному им 
движению «Во имя родины». Правда, 
вызывает сомнение таинственность 
выражения «поддержка у нас очень 
большая», так как авантюрист пред-
почел не называть даже самых попу-
лярных имен, поскольку, по его сло-
вам, у него нет на то полномочий. Хо-
рошо еще, что он не заявил, что скрыл 
имена присоединившихся, дабы не 
«раскрывать тайну исповеди», хотя, 
впрочем, ему самому не мешало бы 
исповедаться. 

В этой связи было бы уместно 
привести еще одну инициативу Але-
на Симоняна - он предложил депута-
там принять закон об обложении на-
логом армянской церкви из-за проте-
стов, возглавляемых архиепископом 
Багратом Галстаняном, вредящих здо-
ровому развитию экономики и обще-
ства в целом… 

Политические партии как связующее звено 
между обществом и государством
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Клоунадой попахивают и речи самого Гал-
станяна, в которых он гордо изрек, что 
миллионы представителей диаспоры вы-
разили свою поддержку и помощь создан-
ному им движению «Во имя родины»

«Лачин» заступает 
на службу

Азербайджан 
получил новый 

истребитель

ВВС Азербайджана получили 
очередной модернизированный 
штурмовик Су-25МЛ «Лачин», со-
общили турецкие СМИ, связан-
ные с оборонной промышленно-
стью страны.

В новую версию самолета интегри-
рованы управляемые авиабомбы и ра-
кеты производства турецкого произ-
водства Teber и комплекты наведения 
крылатых ракет (KGK). Также самолет 
оснащен комплектом лазерного наве-
дения (LGK). Модернизация включа-
ет в себя такие ключевые усовершен-
ствования, как увеличение дальности 
полета за счет открывающегося кры-
ла, внедрение новых всепогодных си-
стем наблюдения в дневное время су-
ток и др. 

Максимальная дальность турец-
кой ракеты KGK, установленной на 
Су-25МЛ «Лачин» составляет 110 км 
при запуске с большой высоты и свы-
ше 37 км - с меньшей. При этом благо-
даря KGK бомбы МК-82 и МК-83 по-
лучают возможность точного пора-
жения в любых погодных условиях. 
Это позволяет самолетам безопасно 
выполнять свои задачи, не приближа-
ясь к зоне поражения.

Дата назначена

Президентские 
выборы в Иране 

пройдут 28 июня

Правительство Ирана приняло 
решение о проведении 14-х пре-
зидентских выборов в стране  
28 июня, сообщает агентство IRNA.

Дата выборов определена на засе-
дании с участием первого вице-прези-
дента Мохаммада Мохбера, в настоящее 
время исполняющего обязанности пре-
зидента, главы судебной системы Гола-
ма Хосейна Мохсени-Эджеи, спикера 
парламента Мохаммада Багера Гали-
бафа и др. В ходе заседания участники 
также определили график избиратель-
ных процессов, включая формирова-
ние исполнительных групп, регистра-
цию кандидатов в президенты и запуск 
избирательной кампании.

Конституционный совет ИРИ дал 
предварительное согласие на утверж-
дение такого графика.
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Президент Франции Эмманю-
эль Макрон, его министры 

и безликие французские поли-
тики ни на минуту не прекра-
щают череду провокаций про-
тив мусульман и тюрков, осо-
бенно Азербайджана. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Дошло до того, что они начали 
искать следы Азербайджана в массо-
вых протестах и беспорядках в Новой 
Каледонии в Тихом океане, которая 
не желает подчиняться французско-
му колониальному гнету и борется 
за свою свободу.

О том, что происходит в Новой 
Каледонии и многом другом наш кор-
респондент беседовал с главным ре-
дактором французского новостно-
го портала Musulmans en France Жа-
ном-Мишелем Брюном.

- События в Новой Каледонии 
указывают на целенаправленную 
ассимиляционную политику Фран-
ции в своих колониях. Чем вызва-
ны протесты на заморских терри-
ториях?

- Слово «ассимиляция» долгое 
время имело скорее положительную 
коннотацию. Оно даже было востре-
бовано некоторыми местными ли-
дерами, особенно в так называемых 
«старых» французских колониях. Они 
считали, что ассимиляция состоит 
в том, чтобы сделать жителей коло-
низированных регионов полноцен-
ными французскими гражданами, без 
исключительного режима и дискри-
минации. По их мнению, эта «асси-
миляция» была формой «деколони-
зации». Нужно лишь помнить, что 
в XIX и в начале XX вв. захват дале-
ких земель и их природных ресур-
сов, а затем превращение их насе-
ления в рабство считались чем-то 
естественным. Эта наивная точка зре-
ния была, естественно, опровергну-
та поздним осознанием реальностей 
колонизации, например, зверствами, 
совершенными во время колониза-
ции Алжира. Ассимиляция оказа-
лась ассимиляцией с условием - вы 
будете полноценными гражданами, 
если только откажетесь от своих соб-
ственных традиций и культур, чтобы 
слиться с доминирующей культурой 

колонизатора. Под такими концеп-
циями, как «департаментализация» 
или равенство прав, скрывалось го-
раздо менее благородное желание 
уничтожить местные культуры, ко-
торым отказывали даже в призна-
нии их культурой. Таким образом, 
ассимиляция превращалась в не-
кий приказ.

В 1838 году капитан Розье, ко-
мандовавший французскими сол-
датами в Алжире, писал: «Почти все 
алжирские мужчины умеют читать 
и считать, так что солдаты, которые 
высаживаются, менее образованы, 
чем «дикие», которых они прихо-
дят цивилизовать». В то время 92% 
алжирских детей посещали школу, 
тогда как во Франции 40% населе-
ния было неграмотным. Сто с лиш-
ним лет спустя, в 1950 году, 92% ту-
земных детей в возрасте от 10 до 14 
лет были неграмотными - вот вам 
и результат. 

- Неужели подобное можно встре-
тить и в наши дни?

- Сегодня приказ ассимиляции 
вновь выходит на поверхность, при-
чем делают это те, кто в большинстве 
своем ностальгирует по колониализ-
му. Если раньше он применялся к на-
селению, которое захватывали, то те-
перь он применяется и к француз-
скому населению, которое некоторые 
чиновники хотели бы видеть уехав-
шим. То, что не удалось сделать по 
другую сторону Средиземного моря, 
теперь пытаются вновь осуществить 

на территории метрополии. «В Риме 
одевайся как римлянин», - заявлял 
правый полемист, бывший кандидат 
в президенты Эрик Земмур во время 
телевизионных дебатов, когда речь 
зашла о хиджабе. «Ваше имя - оскор-
бление для Франции», - заявил экс-
тремист журналистке Хапсату Си. 
Эта идеология проявляется в речах 
сторонников превосходства, кото-
рые хвалят якобы «положительные 
аспекты колонизации», повторяя фан-
тазии о «цивилизаторской миссии».

Слишком часто забывают, что 
французская культура черпает зна-
чительную часть своего богатства 
из иностранных влияний. От араб-
ских ученых, архитекторов и врачей 

Средневековья до испанских и рус-
ских художников XX века - Фран-
ция обязана почти всем пришедшим 
из других культур. Идея ассимиля-
ции связана с идеей предполагаемого 
превосходства одной культуры над 
другой, вторая должна исчезнуть. 
Это абсурд, когда видишь потряса-
ющие успехи мультикультурализма 
в Азербайджане. 

- Так вот почему глава МВД 
Франции Жеральд Дарманен так 

недоволен текущей ситуацией в за-
морских территориях Франции…

- Жеральд Дарманен, который 
был так доволен своей «гениальной» 
идеей «сепаратизма» - вытеснить му-
сульман из французского общества, 
теперь сталкивается с настоящими 
сепаратистскими идеями, которые 
начинают проявляться в заморских 
департаментах и территориях, в «да-
лекой Франции», которую метропо-
лия многие годы эксплуатировала, 
грабила и использовала как испы-
тательный полигон для своих ядер-
ных испытаний.

- Какие, на ваш взгляд, факто-
ры привели к возникновению ав-
тономистских и независимых пар-
тий и движений в заморских депар-
таментах и территориях Франции?

- К сожалению, власть над эко-
номикой принадлежит нескольким 
богатым белым. Загрязнение почвы, 
как в Гваделупе и Мартинике, бес-
предел французов в Новой Каледо-
ния, непоправимые последствия во-
енной ядерной программы в Полине-
зии, конфискация земель у местного 
населения - все это побудило значи-
тельную часть населения упомянутых 
территорий восстать против фран-
цузского владычества. Особенное не-
довольство коренных жителей вызы-
вает отрицание французскими вла-
стями местных культур, стремление 
растворить их в доминирующей куль-
туре метрополии, что привело к воз-
никновению автономистских и не-
зависимых партий и движений. По-

скольку эти движения подавляются 
партиями, созданными или поддер-
живаемыми французскими властя-
ми, которые проповедуют «ассими-
ляцию» коренных народов, то есть 
исчезновение их особенностей, эти 
движения с трудом могут быть ус-
лышаны. 

- Давайте поговорим о ситуации 
в Новой Каледонии, ведь там в дан-
ный момент неспокойно…

- Этого следовало ожидать. Кана-

ки не могли просто сидеть и наблю-
дать, как Франция лишает их соб-
ственной родины. После беспоряд-
ков, последовавших за принятием 
французским парламентом законо-
проекта о «размораживании» элек-
тората, французское правительство 
решило ответить отправкой войск, 
дескать для «восстановления поряд-
ка» и «защиты жителей Новой Ка-
ледонии».

Идея «права народов на само-
определение» была популярна во 
время правления Шарля де Голля, 
который на пресс-конференции 
5 сентября 1960 года заявил: «При-
шло время признать право всех на 
самоопределение». Всех, за исключе-
нием случаев, когда затронуты инте-
ресы метрополии, особенно в Новой 
Каледонии, которая, помимо своих 
природных богатств, имеет страте-
гическое значение для французского 
присутствия в Тихом океане. В 1972 
году премьер-министр Пьер Мессмер, 
бывший министр армии генерала де 
Голля, написал в циркуляре: «Француз-
ское присутствие в Каледонии может 
быть под угрозой, кроме как в случае 
мировой войны, только национали-
стическим требованием коренного 
населения, поддержанным некоторы-
ми союзниками в других этнических 
общинах, происходящих из Тихого 
океана. В краткосрочной и средне-
срочной перспективе массовая им-
миграция французских граждан из 
метрополии или заморских департа-
ментов должна позволить избежать 
этой угрозы, поддерживая или улуч-
шая численное соотношение общин. 
В долгосрочной перспективе наци-
оналистическое требование корен-
ных народов будет избегнуто только 
в том случае, если общины, не про-
исходящие из Тихого океана, будут 
представлять демографическое боль-
шинство».

- То есть с тех пор этот план был 
приведен в исполнение… 

- Политика миграционного пото-
ка усилилась, и год за годом числен-
ность «коренных канаков» таяла как 
снег на солнце, становясь меньшин-
ством в своей собственной стране. 
Как только демографический баланс 
окончательно склонился в сторону 
новых иммигрантов, стало возмож-
ным вынести вопрос о независимо-

сти на голосование. Последователь-
ные «нет» отражали не пожелания 
канаков, а желания белого населе-
ния. Оставалась последняя ступень: 
включить в электорат новейших им-
мигрантов, чтобы окончательно по-
мешать коренным жителям, массо-
во поддерживающим независимость, 
выражать свои позиции на будущих 
референдумах. Ни один из француз-
ских президентов не осмеливался это 
сделать, а Эмманюэль Макрон осме-
лился. Под предлогом продвижения 
демократических ценностей расши-
рение электората на самом деле было 
попыткой заставить канаков замол-
чать. Канаки в свою очередь дали по-
нять, что это неприемлемо для них, 
потому как на кону стоит их выжи-
вание. Что должно было произой-
ти, естественно произошло. Слепота 
Парижа взорвала ситуацию и свела 
на нет 25 лет работы по деколони-
зации и нормализации отношений 
между Новой Каледонией и Фран-
цией. Вспыхнули беспорядки, кана-
ки организовались в группы само-
обороны, и Париж решил отправить 
туда свои войска. Министр юстиции 
Эрик Дюпон-Моретти даже призвал 
к «максимальной строгости по отно-
шению к виновникам бесчинств» и ре-
шил перевести арестованных «пре-
ступников» в метрополию, «чтобы 
избежать заражения... самых уязви-
мых умов».

«Республика», которую Макрон 
намерен защищать, подавляя канак-
ские движения, - это колониальная 
Франция, ориентированная на про-
шлое, а не на будущее. А вишенкой на 
торте является несколько упрощенная 
идея, которую Эмманюэль Макрон 
тем не менее принял, - о священном 
союзе против общего врага, применя-
емая на этот раз в Новой Каледонии. 
Речь идет не о неоколониальной по-
литике Франции, не о захвате канак-
ских богатств колонизаторами или 
их потомками, а о гипотетическом 
«внешнем влиянии». Среди обозна-
ченных врагов - Азербайджан, обви-
ненный во вмешательстве, хотя он 
только дает голос народам, которые 
стремятся обрести свою свободу.

Можно простить правительству 
совершение ошибок, но когда они 
систематические, их ничто не мо-
жет оправдать.

Насильно мил не будешь
Жан-Мишель Брюн: Колониальная политика Франции ориентирована на прошлое, а не на будущее

«Республика», которую Макрон намерен 
защищать, подавляя канакские движения, 
- это колониальная Франция, ориентиро-
ванная на прошлое, а не на будущее

На момент создания Организа-
ции Объединенных Наций в 1945 
году общая численность населения 
на несамоуправляющихся террито-
риях, то есть в колониях, составля-
ла около 750 млн человек, что рав-
нялось почти трети населения мира. 
После того, как в 1960 году Генераль-
ная Ассамблея приняла «Декларацию 
о предоставлении независимости ко-
лониальным странам и народам», 
подтверждающую право всех людей 
на самоопределение, в колониях на-
чался резкий подъем патриотизма 
и национального самосознания ко-
ренного населения. В результате за 
прошедшие годы более 80 бывших 
колоний обрели независимость или 
объединились с другими государ-
ствами, и ныне на этих территори-
ях проживают около 2 млн человек. 
Однако, несмотря на внушительные 
результаты процесса деколонизации, 
сегодня в мире все еще насчитыва-
ется 17 колоний, которыми управ-
ляют Великобритания, США, Новая 
Зеландия и Франция. Поэтому из-
вестная резолюция Генеральной Ас-
самблеи ООН предлагает народам 
малых островов с очень малочислен-
ным населением провозгласить неза-
висимость от управляющих ими го-
сударств или объединиться с ними. 

К Новой Каледонии, особому ад-
министративно-территориальному 
образованию Франции с населени-
ем около 300 тыс. человек, которая 
представлена крупным одноименным 
островом и группой мелких остро-
вов, данная резолюция имеет самое 
непосредственное отношение. Од-
нако Пятая республика, ассоцииру-
ющая себя оплотом демократии, ка-
тегорически не приемлет этот посту-
лат Генассамблеи ООН, за который 
сама же в свое время проголосовала. 

Как результат, уже несколько дней 
на архипелаге проходят акции про-
теста канаков против неоколониаль-
ной политики Франции. 

Обратите внимание, как странно, 
алогично и парадоксально звучит это 
словосочетание. Причиной обостре-
ния ситуации стала законодательная 
инициатива парламента Пятой ре-
спублики по изменению избиратель-
ного законодательства вопреки же-
ланию Конгресса Новой Каледонии 
и ее народа. Суть вопроса заключа-
ется в том, чтобы предоставить ми-
грантам право голоса для обеспече-
ния преимущества на референдуме 
о сохранении колониального стату-
са. Принятию законопроекта пред-

шествовал многолетний процесс по 
ассимиляции местных жителей пу-
тем нелегального завоза тысяч ми-
грантов-французов с материковой 
части страны. В результате коренные 
жители - канаки сегодня составля-
ют всего 40% от общей численно-
сти населения. 

13 мая на фоне начавшегося об-
суждения во французском парла-
менте закона об изменении порядка 
выборов в местное законодательное 
собрание жители острова начали про-
тестное движение. Оно вспыхнуло 
с новой силой после того, как парла-
мент Франции 15 мая все же принял 
этот закон. Автохтонное население 
выступило резко против принятого 
Парижем изменения конституции, 
предусматривающего предоставле-

ние избирательных прав для участия 
в местных выборах лицам, прожива-
ющим на территории Новой Каледо-
нии более 10 лет. Как следствие, Па-
риж ввел на территории Новой Ка-
ледонии чрезвычайное положение, 
жестоко подавляя законные проте-
сты местного населения. 

Предчувствуя провал своей коло-
низаторской доктрины, французские 
политики и чиновники нашли, как 
им кажется, «стрелочника» в лице… 
Азербайджана. Министр внутрен-
них дел Франции Жеральд Дарма-
нен предъявил нелепые обвинения 
нашей стране по поводу происходя-
щих в Новой Каледонии событий. 
Дескать, Азербайджан стоит за бес-

порядками в их колонии, протесту-
ющие представители которой яко-
бы заключили с Азербайджаном 
какую-то «сделку». Таким образом 
глава французского МВД, сам того 
не желая, сделал реверанс, если не 
сказать комплимент, нашему госу-
дарству. Если верить его словам, то 
относительно небольшой по гео-
графическим понятиям Азербайд-
жан, находящийся на расстоянии 
13 830 км от Новой Каледонии, ар-
хипелага в Тихом океане, сумел пе-
реиграть ядерную державу, посто-
янного члена Совета Безопасности 
ООН, одну из ключевых стран в со-
ставе НАТО, ведущую европейскую 
страну с населением около 70 млн че-
ловек. В таком случае возникает ре-
зонный вопрос: кто же управляет сей 

державой сегодня, спустя десятиле-
тия после генерала Шарля де Голля, 
Жоржа Помпиду, Франсуа Миттера-
на, Жискар д’Эстена, Франсуа Мит-
терана и прочих Pater Patriae (лат.), 
т.е. отцов нации?

Конечно же, наш МИД дал все-
сторонний и исчерпывающий ответ. 

Честно говоря, нас всех долж-
но переполнять чувство гордости 
за свою Отчизну, которая, согласно 
заявлению господина Ж.Дарманена, 
сумела произвести «экспорт револю-
ции» на территорию Новой Каледо-
нии, находясь за тридевять земель 
от нее. Вообще же, после подобных 
пассажей французских чиновников 
поневоле начинаешь воспринимать 
их подобно тому, как это делал вла-
делец карабахских скакунов Хатам-
хан ага, с удивлением глядя на бега-
ющего за бабочками ботаника мусье 
Жордана в знаменитом произведе-
нии классика азербайджанской ли-
тературы М.Ф.Ахундзаде. 

Сегодня, наблюдая за события-
ми в Новой Каледонии, впору вспом-
нить и чуть переиначить стихотво-
рение пролетарского поэта почти 
вековой давности: 

Я в восторге от Парижа города,
Но кепчонку не сдерну с виска.
У канаков собственная гордость:
На французов смотрим свысока.

Кстати, французам следовало 
бы помнить, что ныне бунтующий 
остров первым открыл в 1774 году 
Джеймс Кук (да-да, тот самый!), на-
звавший его по древнему наимено-
ванию родины своих шотландских 
предков Каледонией. Впоследствии 
первооткрыватель, не сумевший на-
ладить нормальные взаимоотноше-
ния с аборигенами других новоосво-
енных территорий, был убит в оче-

редной ожесточенной схватке с ними. 
Из уроков истории надлежало бы 
делать соответствующие выводы.

Французское правительство объ-
явило острова Новой Каледонии сво-
им владением в 1853 году, а спустя 
несколько лет начало ссылать в эту 
колонию осужденных преступни-
ков-каторжан. Далее начинает про-
исходить то, что приоткрывает ис-
тинную завесу над всем происхо-
дящим сегодня на подконтрольной 
территории и раскрывает «секрет» 
нежелания властей Пятой республи-
ки внять гласу коренных жителей. 

Дело в том, что с конца XIX века 
там была начата добыча минераль-
ных ресурсов - никеля, кобальта, хро-
ма, железа, марганца, золота, свинца 
и др. Вот почему в 2021 году Эмма-
нюэль Макрон высокопарно заявил 
после голосования по вопросу не-
зависимости своей колонии: «Се-
годня Франция - еще более прекрас-

ная страна, потому что Новая Кале-
дония решила остаться ее частью». 

Думается, что родина господи-
на Макрона станет еще более пре-
красной страной, выражаясь его же 
терминологией, если освободится 
от своего колониального мышления 
и перестанет репрессировать корен-
ных жителей Новой Каледонии за 
их стремление к свободе.

По поводу этой крайне злобо-
дневной темы исчерпывающе вы-
сказался Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев: «Франция, которая 
не может отказаться от своей ко-
лониальной политики, не уважает 
стремление к свободе и права наро-
дов, проживающих за пределами Ев-
ропы, в заморских общинах и на тер-
риториях в Тихом, Индийском и Ат-
лантическом океанах, и прилагает 
все усилия, чтобы помешать реали-
зации этих устремлений».

Октай СУЛТАНОВ

Семнадцать мгновений не весны, а позора...

Думается, что родина господина Макрона станет 
еще более прекрасной страной, если освободится от 
своего колониального мышления и перестанет ре-
прессировать коренных жителей Новой Каледонии 
за их стремление к свободе
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Научной общественности 
представлен проект «Еди-

ный каталог и база данных ру-
кописей Низами Гянджеви».

Цель трехлетнего проекта заклю-
чается в сборе точных данных о ко-
личестве и распространении в мире 
рукописей Низами Гянджеви, созда-
нии единого ресурса, документиру-
ющего количество, источники, под-
линность и качество данных руко-
писей.

Напомним, что 11 ноября 2022 
года в оксфордском Центре Низами 
Гянджеви был принят проект о созда-
нии единого каталога и базы данных 
рукописей Низами Гянджеви. Дирек-
торами проекта являются профес-
сор персоведения Эдмунд Герциг из 
Оксфордского университета и рек-
тор Бакинского филиала Московско-
го государственного университета 
(МГУ) имени М.В.Ломоносова, ви-
це-президент НАНА, академик Нар-
гиз Пашаева из Азербайджана. Они 
осуществляют контроль за работой 
проекта в своих странах и за проек-
том в целом.

В заседании «круглого стола», про-
веденного 20 мая в Баку, приняли 
участие видные представители на-
учной общественности Азербайджа-
на, ученые Национальной Академии 
наук, Бакинского государственного 
университета, специалисты-восто-
коведы.

Академик Наргиз Пашаева, вы-
ступая на заседании «круглого сто-
ла», говорила в целом о мероприяти-
ях, проведенных оксфордским Цен-
тром Низами Гянджеви, начавшим 
функционировать в 2013 году, за ис-
текший период. Она отметила, что 
с 2018 года Научный центр Низами 
Гянджеви обрел статус постоянного 
представительства в составе Инсти-
тута востоковедения Оксфордско-
го университета. Центр продолжает 
свою деятельность в области литера-
туры, переводов, истории, археоло-
гии, обучения и культуры, и, конеч-
но, играет особую роль в исследова-
нии и пропаганде наследия Низами.

Академик Наргиз Пашаева кос-
нулась в своем выступлении также 
традиций существующей в Азер-
байджане школы востоковедения, 
проведения исследований видны-
ми учеными-востоковедами и под-
черкнула, что новый проект в дан-
ной сфере откроет возможности для 
дальнейшего усиления и укрепления 
традиций этой школы, привлечения 
молодых специалистов к фундамен-
тальным исследованиям.

Профессор из Англии: 
Низами Гянджеви - 

великий поэт 
Азербайджана

Профессор Эдмунд Герциг, вы-
ступая на заседании «круглого сто-
ла», констатировал, что этот проект 
представляет особый интерес, и ска-

зал: «Это проект о поэте Низами Гян-
джеви. Низами Гянджеви - великий 
поэт Азербайджана. Одновремен-
но в рамках данного проекта кон-
солидировались ученые трех стран 
- Ирана, Азербайджана и Англии».

Он довел до внимания, что по-
сле создания единого каталога и он-
лайн базы данных доступ к этим 
сведениям будет возможен во всем 
мире: «Низами Гянджеви является 
известным поэтом не только в од-
ной стране, но и во всем мире, его 
рукописи представляют интерес для 
всех. «Шахнаме» Фирдоуси и «Хам-
се» Низами - наиболее исследуемые 
произведения в мире. Обложка ру-
кописей Низами, будучи переписа-
на после смерти поэта, сохранилась 
во всех знаменитых библиотеках 
мира до Индии и Ближнего Вос-
тока. Исключительную роль в этом 
контексте сыграла Гянджа, где он 
родился».

По словам профессора, на сегод-
няшний день был недостающий мо-
мент для исследователей и поклон-
ников Низами: «Этот момент был 
связан с отсутствием единого ка-
талога или отсутствием каталога 
в современных стандартах. Кроме 
того, до сих пор не уделялось вни-
мания качеству бумаги, вопросам 
переплета. Некоторые каталоги на-
писаны 100-150 лет назад. В то вре-
мя каталогизация была недостаточ-
но развита. Мы приступили к этой 
работе. В итоге у нас будет боль-
шой каталог на трех языках. Вслед 
за этим мы обеспечим доступность 
каталога во всем мире. В дальней-
шем переводчики смогут восполь-
зоваться более надежным катало-
гом. Этот проект очень ценен для 
меня. Вот уже несколько лет мы 
каждый день обсуждаем с Наргиз 
ханым данный вопрос».

Доцент отделения германских 
и славянских исследований Тулейн-
ского университета США, доктор 
философии по сравнительному ли-
тературоведению Элио Бранкафор-
те (Гарвард) говорил на заседании 
«круглого стола» о значении проек-
та, подчеркнул, что творчество Ни-
зами Гянджеви вызывает большой 
интерес в мире, а также высоко оце-
нил в целом исследования, прово-
димые азербайджанскими учеными.

К международному 
проекту привлечены 

ученые трех стран
Отметим, что исследователи про-

екта - профессор Центра Большой 
исламской энциклопедии Мир-Ан-
сари из Ирана, Насиб Геюшев из Ин-
ститута рукописей Национальной 
Академии наук Азербайджана и Мо-
хаммад Эмами из Колледжа Вадхам 
Оксфордского университета.

Исследовательская группа долж-
на предоставлять директорам про-
екта квартальные отчеты и исполь-
зовать полученные у них консульта-
ции при реализации проекта.

Профессор Мир-Ансари прово-
дит исследования в Тегеране, Баку 
и Оксфорде, кодирует и каталогизи-
рует рукописи. Он преподавал пер-
сидский язык, каталогизацию в Ба-
кинском филиале МГУ избранным 
студентам факультета востоковеде-
ния Бакинского государственного 
университета (БГУ). Он также прово-
дил обучение работников Институ-
та рукописей методом исследования 
по кодикологии, каталогизации, ис-
пользованию имеющихся каталогов 
рукописей и персидских рукописей.

Заведующий отделом исследова-
ния персоязычных рукописей Инсти-
тута рукописей имени Мухаммеда 
Физули НАНА, доктор филологиче-
ских наук Насиб Геюшев участвует 
в рассмотрении рукописей, их коди-
ровании и каталогизации, перево-
дит на азербайджанский язык. Он 
также вносит вклад в проект путем 
получения информации из русско-
язычных библиотечных каталогов.

Мохаммад Эмами переводит запи-
си каталога с персидского на англий-
ский язык, а также загружает доку-
менты на персидском и английском 
языках в Оксфордский архив иссле-
дований SDS (служба программного 
обеспечения Software Delivery Service) 
и ORA (Oxford Research Archive).

Было отмечено, что профес-
сор Мир-Ансари по возвращении 
из Азербайджана представил док-
тору Насибу Геюшеву основные све-
дения о каталогизированных руко-
писях и продолжил сотрудничество. 
Кроме того, Мир-Ансари предста-
вил 4 отчета относительно катало-
гизации рукописей Низами Гяндже-
ви и связанной с этим деятельности.

На заседании «круглого стола» 
также состоялись обсуждения, свя-
занные с проектом. В рамках обсуж-
дений выступили доктор филологи-
ческих наук Насиб Геюшев, доктор 
филологических наук, профессор ка-
федры арабской филологии факуль-
тета востоковедения БГУ Аида Га-
сымова, доктор исторических наук, 
доцент Нигяр Гезалова из Инсти-
тута истории и этнографии имени  
А.А.Бакиханова НАНА, доктор фи-
лологических наук, доцент Шафаг 
Дадашева из Университета АДА, ве-
дущий научный сотрудник отдела 
исследований персоязычных руко-
писей Института рукописей имени 
Мухаммеда Физули, доктор филосо-
фии по филологии Жаля Шукюрова, 
доктор исторических наук, доцент 
Тофиг Наджафли из Института исто-
рии и этнографии имени А.А.Баки-
ханова НАНА, главный эксперт Ин-
ститута рукописей имени Мухамме-
да Физули НАНА, старший научный 
сотрудник отдела исследований пер-
соязычных рукописей Мустафа Али-
ев, директор Института рукописей 
академик Теймур Керимли, академи-
ки Низами Джафаров, Акиф Ализа-
де, декан факультета востоковедения 
БГУ, доктор философии по филоло-
гии, доцент Айдан Хандан, декан фи-
лологического факультета, доктор 
философии по филологии, доцент 
Эльчин Мамедов.

Подчеркнуто, что около 4000 
произведений Низами Гянджеви, 
будучи неоднократно переписаны 
в течение почти 600 лет, сохрани-
лись в библиотеках стран Ближне-
го Востока, Южной и Средней Азии, 
Кавказа и западных стран. Создание 
единого каталога необходимо пото-
му, что имеющиеся сведения являют-
ся разрозненными и устаревшими, 
они не охватывают кодикологиче-
ских подробностей, ценных приме-
чаний переписчиков текста, а порой 
допускают исторические ошибки. 
Кроме того, некоторые важные ру-
кописи хранятся в частных коллек-
циях, поэтому не имеют каталога.

Каталог будет издан 
на азербайджанском, 

персидском 
и английском языках
Единый каталог произведений 

Низами Гянджеви первоначально 
будет размещен в архиве исследо-
ваний Оксфордского университета 
(ORA), как база данных на персид-
ском и английском языках.

По завершении проекта каталог 
будет издан в виде книги на азер-
байджанском, персидском и англий-
ском языках.

Будут подготовлены научные ста-
тьи по истории и кодикологии ру-
кописей Низами.

На сегодняшний день в реализа-
ции проекта достигнут значитель-
ный прогресс, эта работа успешно 
продолжается.

Мы проинформировали науч-
ные круги о начале большого 
проекта. В мероприятии при-
няли участие известные ученые, 
специалисты из Бакинского го-
сударственного университета, 
Национальной Академии наук 
Азербайджана. Замечательно 
то, что к этому мероприятию 
присоединились также руко-
водитель проекта Оксфорд-
ского университета, профес-
сор Окс фордского универси-
тета Эдмунд Герциг и ученый 
по сравнительному литерату-
роведению Элио Бранкафорте. 

Ректор Бакинского филиала Мо-
сковского государственного универ-
ситета имени М.В.Ломоносова, ака-
демик Наргиз Пашаева сказала об 
этом, делясь с журналистами впе-
чатлениями о презентации проек-
та «Единый каталог и база данных 
рукописей Низами Гянджеви» науч-
ной общественности. Отметив ве-
дущую роль профессора Эдмунда 
Герцига в данном проекте, она ска-
зала: «Эдмунд Герциг является авто-

ром проекта, в 2022 году он утвер-
дил проект на Ученом совете Цен-
тра Низами Гянджеви Оксфордского 
университета. Проект уже достиг 
активной фазы. Этот грандиозный 
проект одновременно требует боль-
шой ответственности. Он имеет ши-
рокую сферу охвата».

Академик Наргиз Пашаева дове-
ла до внимания, что данный проект 
является проектом Оксфордского 
университета и его основная цель 
заключается в подготовке единого 
каталога рукописей Низами Гяндже-
ви. До сих пор единого каталога ру-
кописей Низами Гянджеви не было: 
«Вот уже 600 лет, как рукописи Низа-
ми переписываются, хранятся в би-
блиотеках, частных коллекциях. Од-
нако единой базы данных не было. 
Создание такой базы данных по сути 
требует большой ответственности, 
решимости. Мы приступили к этому 
и надеемся, что выполним данную 
работу. Оксфордский университет 
существует уже 800 лет, и мы присту-
пили к сотрудничеству с 2013 года». 

Руководитель проекта со сторо-

ны Азербайджана академик Наргиз 
Пашаева также констатировала, что 
в связи с реализацией проекта сфор-
мирована замечательная команда, 
включая сотрудников Института ру-
кописей Национальной Академии 
наук Азербайджана: «Этой коман-
дой руководит наш известный уче-
ный Насиб Геюшев. Он привлечен 
Азербайджаном к данному проек-
ту в качестве ученого-исследовате-
ля. Ведущую работу в рамках про-
екта проводит профессор Центра 
Большой исламской энциклопедии 
Мир-Ансари из Ирана. Члены иссле-
довательской группы проекта, рабо-

тая над древними рукописями, го-
товят их для предусмотренного еди-
ного каталога».

Академик сообщила, что в рамках 
проекта профессор Мир-Ансари так-
же провел с 6 студентами факультета 
востоковедения Бакинского государ-
ственного университета занятия по 
персидскому языку и кодикологии: 
«Чтение, оценка рукописей требуют 
совершенных знаний. С сотрудника-
ми Института рукописей проведе-
ны занятия, так как существует но-
вый подход к системе каталогизации, 
есть вопросы чтения, переписыва-
ния, редактирования, классифика-
ции рукописей. Порой допускались 
исторические ошибки, некоторые 
рукописи размещались под другим 
адресом. Этот проект требует боль-
шого терпения, детального исследо-
вания, глубоких профессиональных 
знаний. Уверена, что данный проект 
будет успешно реализован. Подго-
товленный в рамках проекта ката-
лог будет издан в Иране на персид-
ском, в Баку - на азербайджанском, 
в Лондоне - на английском языках». 

От разрозненности к цельному ресурсу
Научной общественности представлен проект 
«Единый каталог и база данных рукописей Низами Гянджеви»

Академик Наргиз Пашаева: Порой допускались исторические ошибки, 
некоторые рукописи размещались под другим адресом…

Проведение COP29 в Азербайд-
жане является большим дости-
жением для страны и демонстри-
рует ее твердую приверженность 
борьбе с изменением климата, - 
говорится в ответе пресс-служ-
бы ООН на запрос бюро АЗЕР-
ТАДЖ в США. 

Отмечается, что ООН оказывает 
широкую поддержку председатель-
ству COP29.

«Секретариат ООН по вопросам 
изменения климата (Рамочная кон-
венция ООН об изменении климата 
- UNFCCC) оказывает техническую 
поддержку председательству COP29 
по таким направлениям, как пере-
говоры, операции (такие как управ-
ление конференциями и логистика) 
и участие заинтересованных сторон. 
Кроме того, стороны Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та, вместе с другими структурами 
ООН, координируют поддержку по 
наращиванию потенциала команды 
председательства COP29 и других 
сторон», - говорится в документе.

Сообщается, что ООН учреж-
дает Рабочую группу по поддерж-
ке Азербайджана в процессе COP29, 
сопредседателями которой являют-
ся специальный советник генераль-
ного секретаря ООН по климатиче-
ским действиям и справедливому 
переходу Селвин Чарльз Харт и ре-
зидент-координатор ООН в Азер-
байджане Владанка Андреева.

«В рабочую группу входят пред-
ставители около 25 агентств, фон-
дов и программ ООН, которые бу-

дут координировать оказание тех-
нической поддержки инициативам 
в рамках председательства COP29.

На национальном уровне команда 
ООН работает со всеми заинтересо-
ванными сторонами для мобилиза-
ции усилий Азербайджана в борьбе 
с изменением климата. К примеру, 
представительство ООН в Азербайд-
жане вместе с партнерами выдвинуло 
инициативу под названием «29 пере-
говоров по климату: путь к COP29» 
с целью начать общенациональный 
диалог и работу в рамках климати-
ческих действий и справедливого 
перехода по всей стране.

Кроме того, команда ООН в стране 
уделяет особое внимание привлече-
нию молодежи Азербайджана в пред-
дверии и во время COP29 с целью 
мотивировать, просвещать мобили-
зовать молодых людей в стране что-
бы дать им возможность действовать 
и участвовать в решении проблем 
изменения климата», - отмечается 
в ответе пресс-службы ООН.

20 мая министр юстиции Фа-
рид Ахмедов провел в район-
ном Доме культуры им.Низа-
ми Гянджеви города Товуз при-
ем граждан. 

Перед приемом министр посетил 
памятник великому лидеру Гейдару 
Алиеву и возложил цветы.

В ходе приема были рассмотрены 
обращения граждан - жителей То-
вузского, Шамкирского и Гядабей-
ского районов относительно дея-
тельности органов юстиции. Часть 
поднятых в обращениях проблем 
нашла положительное разрешение 
на месте, для изучения других об-

ращений в соответствии с требова-
ниями действующего законодатель-
ства министр дал поручения соот-
ветствующим руководящим лицам 
министерства.

В рамках поездки министр посе-
тил также районные исполнитель-
ный и пробационный отделы, от-
дел регистрации, а также Товузский 
районный суд, ознакомился с ин-
фраструктурой и условиями работы.

Прием проведен в соответствии 
с Графиком приема граждан в горо-
дах и районах страны руководите-
лями центральных органов испол-
нительной власти и других управ-
ленческих структур.

В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева органами 
прокуратуры постоянно уде-
ляется главное внимание при-
ему граждан, на месте выслу-
шиваются их заявления и жа-
лобы, принимаются меры по 
их улаживанию.

 
Как сообщила БР пресс-служба 

Генпрокуратуры, 21 мая генераль-
ный прокурор Кямран Алиев про-
вел в здании Низаминской район-
ной прокуратуры прием для жите-
лей Низаминского района г. Баку. 

Во время приема были выслу-
шаны обращения 50 человек. Граж-
дане подняли вопросы, связанные 
с нарушениями закона при рассле-
довании конкретных уголовных 
дел и изучении сведений о совер-
шенных преступлениях и поддерж-
кой государственного обвинения 
по рассматриваемым в суде уго-
ловным делам. Для оперативного 

разрешения поднятых вопросов 
органами прокуратуры или дру-
гими соответствующими инстан-
циями генеральный прокурор дал 
надлежащие поручения. 

После приема генеральный 
прокурор провел встречи с со-
трудниками прокуратуры и дал 
им конкретные указания, указав 
на персональную ответствен-
ность нижестоящих прокуроров за  
объективное рассмотрение обра-
щений граждан и правильную ор-
ганизацию приемов. 

Кроме того, генеральный про-
курор республики ознакомился 
с функционированием инфор-
мационной системы «Электрон-
ная прокуратура», обеспечиваю-
щей внедрение современных ИКТ 
в деятельность органов прокура-
туры, выслушал предложения со-
трудников относительно дальней-
шего совершенствования работы 
и повышения ее эффективности.

БР

Мировое признание
ООН: Проведение COP29 в Азербайджане - 

большое достижение для страны

Вопросы граждан решены на месте
Министр юстиции провел встречу 

с жителями ряда районов

Генпрокурор на связи
Кямран Алиев провел прием граждан 
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Экономика

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac 
Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Xaçmaz rayon İcra və 
Probasiya Şöbəsi. Hərrac 14.06.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə 
Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 27/01 LOT üzrə Əliskərova Dilarə Buba 
qızına məxsus “LİNCOLN MKT” minik markalı 10 KJ 241 dövlət qeydiyyat 
nişanlı avtomobil (buraxılış ili 1992, tip limuzin, rəngi ağ) ilkin satış qiyməti 
- 10.000 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 
1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 
elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac 
Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Xaçmaz rayon İcra və 
Probasiya Şöbəsi. Hərrac 14.06.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə 
Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 27/02 LOT üzrə Əliskərova Dilarə Buba 
qızına məxsus “VAZ 210740” minik markalı 27 BH 042 dövlət qeydiyyat 
nişanlı avtomobil (buraxılış ili 2008, tip sedan, rəngi parlaq ağ) ilkin satış 
qiyməti - 4.300 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 
1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 
elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac 
Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Sabunçu rayon İcra Şöbəsi. 
Hərrac 14.06.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal 
r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.
Hərraca çıxarılan əmlak: 23/01 LOT üzrə Yusifov Ələddin Ağca oğluna 
məxsus “LEXUS RX350” minik markalı 10 VP 737 dövlət qeydiyyat nişanlı 
avtomobil (buraxılış ili 2008, tip universal, rəngi gümüşü met.) ilkin satış 
qiyməti - 15.000 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi 
vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş 
qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron  
ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/ 

E L A N L A R

Ближний Восток стал еще од-
ной горячей точкой в мире, 

до сих пор продолжается но-
вый палестино-израильский 
конфликт. Причем сохраняет-
ся возможность его перераста-
ния в большую региональную 
войну. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Вдобавок к этому очень непро-
стой остается обстановка вокруг 
Ирана. И хотя напряженность между 
ИРИ и Израилем в последнее время 
спала, недавняя гибель иранского 
президента держит ситуацию в на-
пряжении. 

В этих условиях многие экспер-
ты продолжают предрекать высо-
кие мировые цены на нефть. О том, 
насколько это соответствует дей-
ствительности, в интервью газете 
«Бакинский рабочий» рассказал 
эксперт Финансового университе-
та и Фонда национальной энерге-
тической безопасности РФ Игорь 
Юшков. 

- Как известно, Румыния не-
давно предложила Азербайджану 
совместными усилиями реализо-
вать проект по доставке сжижен-
ного природного газа (СПГ) из тер-
минала Кулеви, принадлежащего 
SOCAR и расположенного на чер-
номорском побережье Грузии до 
порта Констанца. Насколько этот 
проект реализуем?

- Данный проект больше нужен 
Румынии и отчасти Грузии, нежели 
Азербайджану. Тут очень маленькое 
расстояние, чтобы СПГ себя окупал. 
И прежде чем начать транспорти-
ровать его из Кулеви в Констанцу, 
необходимо будет расширить газо-
провод до Кулеви и построить там 
завод по сжижению газа, а в Кон-
станце, соответственно, регазифи-
кационный терминал. Разумеется, 
строительство всего этого требует 
больших инвестиций, плюс не ясно, 
окупит ли себя этот проект, так как 
стоимость такого газа вместе с рас-
ходами на транспортировку будет 
большой. Таким образом, с точки 
зрения экономики данный проект 
сейчас не выглядит привлекатель-
ным, тем более в условиях, когда ев-
ропейцы заявляют об отказе от ис-
пользования ископаемого топлива 
через 20 лет. Соответственно, если 
европейцы действительно пойдут 
по пути сокращения использования 
ископаемого топлива, то на рынке 
возникнет его переизбыток, что не-
минуемо приведет к снижению цен 
на углеводороды. В этих условиях 
сложно конкурировать на рынке, 
если у тебя высокая себестоимость 
продукции, а цены низкие. Азер-
байджану в этом смысле намного 
выгоднее расширить Южный газо-
вый коридор и по нему поставлять 
больше газа в Европу. 

Другой вариант поставок газа 
в европейские страны - это исполь-
зование Трансбалканского трубо-
провода в реверсном режиме. То 
есть расширение действующих га-
зопроводов со строительством до-
полнительных интерконнекторов 
обойдется значительно дешевле, 
чем реализация проекта по стро-
ительству СПГ-заводов и приобре-

тению специальных танкеров-газо-
возов для перевозки СПГ по морю. 
В итоге себестоимость газа, достав-
ленного в Румынию по трубе, бу-
дет дешевле, чем СПГ из Кулеви. 

Еще одна проблема заключается 
в том, что Турция запрещает танке-
рам-газовозам проходить через свои 
проливы в Черное море под пред-
логом их перегруженности. И этот 
проект тем более не выгоден Анка-
ре, так как ей лучше, чтобы эти объ-

емы газа также пошли через турец-
кую территорию по существующей 
газопроводной системе. 

Поэтому этот проект может быть 
выгоден в первую очередь Румынии, 
которая получит еще один источ-
ник импорта газа, а также станет 
транзитной страной для других ев-
ропейских государств и за это бу-
дет получать деньги. В некотором 
смысле проект выгоден и Грузии, 
так как он подымет престиж и зна-
чение этой страны в качестве реги-
онального транспортно-энергети-
ческого хаба. 

Но с учетом упомянутых нега-

тивных моментов имплементация 
данного проекта маловероятна. Надо 
сказать, что этот проект уже неод-
нократно предлагался в прошлом, 
но так до сих пор и не был реали-
зован. Думаю, что SOCAR и далее 
будет исходить из прагматичных 
экономических интересов, соглас-
но которым легче и дешевле рас-
ширить действующую газотранс-
портную систему, чем огород го-
родить с СПГ.               

- Насколько реален проект по 
поставке азербайджанского газа 
в Словакию через Россию и Укра-
ину, как это предложил премьер 
Словакии Роберт Фицо во время 
своего недавнего визита в Баку?

- Конечно, в этом варианте воз-
можны какие-то своповые постав-
ки, когда Россия и Азербайджан бу-
дут меняться равными объемами 
газа. К примеру, 5 млрд кубоме-
тров газа (российского по проис-
хождению) будут экспортированы 
через Украину в Словакию, а тот 
же объем газа (азербайджанского 
по происхождению) будет постав-
лен по ЮГК, допустим, в Италию. 
Если же мы говорим о физическом 
транзите азербайджанского газа че-
рез территорию России и Украины 
в Словакию, то в нынешних реалиях 
это невозможно. В настоящее вре-
мя единственная труба, по которой 
возможны поставки газа в Европу 
транзитом через Украину в районе 
Суджи, полностью заполнена рос-
сийским газом и свободного места 
там нет. Если же Киев специально 
для азербайджанского газа откро-
ет более южный маршрут достав-

ки газа - через Сохрановку, кото-
рый сейчас проходит через тер-
риторию «ЛНР» и потому закрыт 
украинской стороной, то в таком 
случае прямые поставки азербайд-
жанского газа реальны. Только не 
совсем понятно, зачем эта история 
нужна Азербайджану. Если мы го-
ворим о долгосрочных контрактах, 
то Баку намного выгоднее и удоб-
нее экспортировать свой газ в Ев-
ропу посредством уже имеющейся 
газотранспортной системы - ЮГК, 
которую надо будет только расши-
рить. А также решить вопрос с ев-
ропейцами, чтобы они достроили 

недостающие интерконнекторы на 
своей территории. В частности, из 
Венгрии в Словакию, чтобы азер-
байджанский газ достиг этой страны. 

Интерес Братиславы в лоббиро-
вании поставок азербайджанского 
газа через Россию и Украину впол-
не понятен. Для Словакии импорт 
газа с востока - со стороны Украины 
- наиболее приемлемый в экономи-
ческом плане вариант. Так что если 
оттуда будет приходить не только 
российский, но еще и азербайджан-
ский газ, то Братиславе будет толь-
ко лучше. Словаки, таким образом, 
еще и диверсифицируют источни-
ки газового импорта. 

Фицо явно намекает на то, что 
если Украина, Россия и Азербайд-
жан договорятся о каких-то по-
ставках в Словакию, то понятно, 
что потом пойдут разговоры о по-
ставках газа транзитом через Сло-
вакию в Австрию, где расположен 
большой и известный газовый хаб, 
а оттуда уже по всей Европе.   

Но все же мне кажется, что при 
реализации этого проекта речь пой-
дет о своповых операциях, а не о фи-
зических поставках азербайджан-
ского газа в Словакию транзитом 
через Россию и Украину. И это ста-
нет возможным, когда истечет срок 
контракта на транзит российско-
го газа - в конце этого года и если 
Киев согласится проводить аукцио-
ны на транзит газа без участия в них 
«Газпрома». В таком случае некая 
азербайджанская компания - дочка 
SOCAR сможет участвовать в этих 
аукционах и, соответственно, побе-
див, закажет транзит определенно-
го объема газа через украинскую 
территорию в Европу. При этом,  
разумеется, SOCAR надо будет до-
говориться с «Газпромом» о свопо-
вой операции. И в таком случае газ 
через Украину будет поставлять не 
«Газпром», а азербайджанская ком-
пания, хотя физически газ будет рос-
сийским. Киеву это тоже должно 
быть приемлемо, так как он в во-
просе транзита газа будет работать 
уже не с Москвой, а с Баку.        

 - Насколько высокие цены на 
нефть выгодны нефтедобываю-
щим странам, таким как Азербайд-
жан и Россия?

Что касае тся отношения  
нефтедобывающих стран, таких как 
Россия и Азербайджан, к вопросу 
высоких цен на нефть, то тут пра-
вительствам надо проявлять осто-
рожность. Конечно, высокая цена 
на нефть позволяет на этом хоро-
шо заработать. Но при этом нель-
зя забывать о том, что сверхвысо-
кая цена, то есть выше $100-110 за 
баррель, начинает убивать спрос на 
нефть. Это превращается в пробле-
му для всех производителей неф-
ти, так как им становится некуда 
ее продавать. Поэтому запредель-
ные цены на нефть никому не вы-
годны. Наиболее выгодная цена, на 
мой взгляд, находится в коридоре 
от $85 до $95 за баррель. При этих 
ценах Россия, даже с учетом скид-
ки на свою нефть, будет спокойно 
реализовывать все проекты в рам-
ках госбюджета. В еще лучшем по-
ложении будет Азербайджан, так 
как он продает нефть без скидок. 

Центральный банк Азер-
байджана прогнозирует 

хорошие показатели экономи-
ческого ускорения - в нынеш-
нем году, по ожиданиям регу-
лятора, прирост внутреннего 
валового продукта республики 
будет на уровне 3,5-4%. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

По словам главы ЦБА Талеха Кя-
зымова, в текущем финансовом ци-
кле показатель экономического ро-
ста достигнет 3-процентной план-
ки, а ненефтяной ВВП республики 
почти вдвое превысит общий эко-
номический рост и ожидается на 
уровне 5-6%. 

Первые месяцы наступившего 
года отметились серьезным преобла-
данием параметров экономического 
ускорения в неуглеводородном сег-
менте национального хозяйства, не 
без оснований считающемся тригге-
ром ускорения экономики. 

По утверждению местных ана-
литиков, отныне реальный сегмент 
диктует параметры общего экономи-
ческого ускорения, а это прямое сви-
детельство высокой результативно-
сти многолетних правительственных 
инициатив по развитию ненефтя-
ного сектора, обозначенных в рус-
ле поддержки ненефтяных отраслей 
и высокой мотивации бизнеса. До-
стигнутые результаты демонстриру-
ют, что проделанная работа прино-
сит свои плоды. И несмотря на то, 
что в структуре экспорта основные 
объемы традиционно пришлись на 
нефтегазовый сектор, укрепившие-
ся позиции ненефтяной экономики 
отчетливо видны в растущих макро-
экономических показателях. Сегод-
ня реальный сегмент диктует общую 
динамику роста нашей экономики. 

Если взять, например, результа-
ты трех месяцев этого года, то мож-
но увидеть, что в первом квартале  
отечественная экономика ускорилась 
еще на 4% и тоже благодаря неуглево-
дородным отраслям. Следуя послед-
ним данным официальной статисти-
ки, номинальный объем ВВП Азер-
байджана составил 29 млрд 96,8 млн 
манатов. А в структуре восстанови-
тельного роста однозначно лидиру-
ет ненефтяной сектор - на его долю 
пришлось 6,7% (18,7 млрд манатов) 
фиксируемого экономического уско-
рения. Есть, правда, важное обстоя-
тельство. После прошлогоднего спада 
нефтяная сфера проявила положи-
тельную динамику и выросла на 0,4%.

Но как уже отмечалось в прогно-
зах различных международных струк-
тур и отечественных профильных 
ведомств, «золотая жила» - нефтега-
зовый сектор уступает пальму пер-
венства реальной экономике. По сло-
вам экономиста Пярвиза Гейдарова, 
уже в январе этого финансового цик-
ла наблюдались серьезные подвиж-
ки параметров восстановительного 
роста, и это предвещало хорошее на-
чало. «На это радужное обстоятель-
ство указывал и министр экономи-
ки Микаил Джаббаров, сообщивший 
тогда, что нынешний год начался для 
нашей страны весьма успешно, - го-
ворит аналитик. - Впрочем, о хоро-
шем начале этого финансового года 
говорили сами за себя и результаты 
первого квартала - по результатам 
трех месяцев наблюдалась хорошая 
динамика ВВП и уже достигнуты не-
плохие результаты по исполнению 
государственного бюджета».

Если приглядеться к финансовой 
отчетности, доходы государствен-
ной казны за упомянутый промежу-
ток времени превысили 9 млрд 234 
млн манатов и это на фоне 8 млн 412 
млн бюджетных расходов. Таким об-
разом, в государственной казне об-
разовался солидный остаток в раз-
мере 822 млн манатов. Так что даже 
без учета бюджетных трансфертов из 
Государственного нефтяного фонда 
поступления в «народный кошелек» 
даже превысили 6 млрд манатов. Дру-
гой немаловажный момент - доходы 
государственной казны в этом году 
существенно превысили ожидания. 

В текущем финансовом цикле на-
блюдается серьезный прирост на-
логовых поступлений в бюджет из 
ненефтегазового сектора, уточняет  
П.Гейдаров: «Хочу обратить внима-
ние на то, что доходы от нефти и газа 
снижаются, а от ненефтегазовых до-
ходов, напротив, растут. Конечно же, 
такое не может не радовать и в це-
лом мы наблюдаем положительную 
тенденцию. Однако есть у сложив-
шейся ситуации и свои минусы, за-
ключающиеся в том, что темпы па-
дения поступлений от нефтегазового 
сектора преобладают над приростом 
в ненефтяной сфере, а такой расклад 
может в перспективе нарушить те-
кущую удовлетворительную карти-
ну параметров исполнения государ-
ственного бюджета».

По мнению собеседника, успеш-
ный старт экономики в первом квар-
тале нынешнего года базируется на 
прошлогодних неплохих результа-
тах, при этом известно, что ключе-
вую роль в преобладании бюджет-
ных доходов над прогнозами должен 
играть преимущественно экономи-
ческий рост, выраженный в органи-
зации новых производств, появле-
нии дополнительных рабочих мест 
и развитии рынка занятости. Экс-
перт признает стабильное экономи-
ческое ускорение в республике, за ис-
ключением пандемийного 2020 года. 

По словам аналитика, правитель-
ство продолжает правовые и прак-
тические меры для дальнейшего 
развития неуглеводородного сег-
мента, закладывая фундамент под 
новые подвижки в сфере производ-
ства и экспорта. «Именно этот фак-
тор удерживает уровень экономи-
ческого роста, - поясняет П.Гейда-
ров, - поскольку теперь рост ВВП 
республики обусловлен позитив-
ными подвижками по ненефтяным 
отраслям. Однако полученных ре-
зультатов недостаточно, поскольку 
ситуацию можно считать удовлет-
ворительной, если объемы реализу-
емой на внешних рынках нашей не-
нефтяной продукции достигнут 50% 
общего экспорта. По этой причине 
нужно добиваться более широких 
и глубоких по своей сути процессов 
либерализации в экономике, а раз-
витие ненефтяного сектора станет 
в этом случае вопросом времени». 

Лучше синица в руках, 
чем журавль в небе
Азербайджану выгоднее довести до конца уже действующий проект по доставке газа в Европу

Игорь Юшков:

Думаю, что SOCAR и да-
лее будет исходить из 
прагматичных эконо-
мических интересов, 
согласно которым лег-
че и дешевле расширить 
действующую газотранс-
портную систему, чем 
огород городить с СПГ
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В лучших традициях роста
Центробанк огласил прогноз 
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Ильгар Гусейнов

В Русском доме в Баку в рамках 
проекта «Беседы о культуре 

и искусстве» прошли выставка 
репродукций работ Григория Га-
гарина и лекция исследователя 
Рустама Гусейнова. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Мероприятие, приуроченное ко 
дню рождения художника, продемон-
стрировало его значительный вклад 
в изобразительное искусство и куль-
турное наследие Кавказа.

Лекция «Азербайджан середи-
ны XIX века в рисунках князя Гри-
гория Гагарина» началась с краткого 
обзора биографии художника, пери-
ода его пребывания в Азербайджа-
не. Рустам Гусейнов поделился ин-
тересными фактами и анализом ри-
сунков, в которых Гагарин запечатлел 
культуру, народные обычаи, тради-
ции и образ жизни местных жите-
лей. Особое внимание лектор уде-
лил зарисовкам национального ко-
стюма, которые не только передают 
уникальность одежды, но и раскрыва-
ют социальные и культурные аспек-
ты жизни азербайджанского обще-
ства того времени. 

Большой интерес вызвал фраг-
мент лекции, посвященный рисункам 
с изображением утраченных архитек-
турных памятников. Зрители ощути-
ли влияние времени, увидев, какими 
были древние сооружения и как они 
изменились под воздействием собы-
тий и исторических перемен.

Лектор рассказал зрителям о каж-
дой представленной репродукции ра-
боты Гагарина. Среди работ, создан-
ных в Азербайджане, особое внима-
ние привлекают акварели с видами 
Дворца Ширваншахов, Ханской ме-
чети, усыпальницы и Диванхане (где 
Гагарин изобразил сам себя, рисую-
щего) в Ичеришехер, Храма огнепо-
клонников в Атешгях и изображения 
зороастрийцев, интерьера Шамахин-
ской бани, караван-сарая и ханско-
го дворца в Иреване и др. Рустам Гу-
сейнов также рассказал посетителям 
о рисунках «Бек из Карабаха», «Тан-
цовщица из Шамахи», «Бакинка в на-
циональной одежде», «Огнепоклон-

ник-гебр» и др.
«Особое место в творчестве Григо-

рия Гагарина занимает Дворец Ширван-
шахов, а все потому, что это место 
послужило ему домом во время пре-
бывания в Баку, - отметил лектор, об-
ратив внимание на рисунок с изобра-
жением одного из самых интересных 
образцов азербайджанского зодче-
ства - Дворец Сардара. - Одной из 
самых ценных на этой выставке эту 
работу делает то, что Григорий Га-
гарин по роду своей деятельности 
обладал умением запоминать мель-
чайшие детали, а потом с точностью 
воспроизводить их на бумаге. Дета-
ли зеркального зала полностью со-
ответствуют тем фотографиям, ко-
торые были сняты позднее. Однако 
Гагарин запечатлел дворец в самое 
цветущее время».

Далее Р.Гусейнов проанализиро-
вал другие работы художника: «Здесь 
представлены три абсолютно разных 
пейзажа. Первый - «Всадники» - ре-
гулярная кавалерия, используемая 

в русско-турецких войнах. Второй - 
портрет казачьего офицера, присут-
ствующего в Азербайджане в то вре-
мя. Их костюмы практически не от-
личались от одежды местной знати. 
И, наконец, одна из моих любимых 
картин - изображение бани в Шама-
хе, которой, к сожалению, больше не 
существует».

Нельзя не отметить историче-
скую ценность лекции, так как Га-
гарин был не только художником, 
но и свидетелем значимых истори-
ческих событий.

Григорий Гагарин - дипломат, офи-
цер и талантливый художник, кото-
рый провел более десяти лет на Се-
верном и Южном Кавказе, в частно-
сти несколько лет в Азербайджане. 
Он зарисовывал архитектуру, приро-
ду и быт людей, живущих в середине 
XIX века. Особенно интересен цикл 
работ художника «Типы горцев», где 
точно передаются характеры описы-
ваемых персонажей, их статус, наци-

ональная одежда, детали быта. 
Самым плодотворным этапом твор-

чества художника считается именно 

кавказский период, итогом которого 
является авторский альбом, издан-
ный в Санкт-Петербурге в 1902 году. 

«Творчество Гагарина свидетельству-
ет не только о его уникальности как 
художника, но и о его выдающихся 
антропологических способностях, - 
подчеркнул Рустам Гусейнов. - В то 
время как многие мастера сосредо-
тачивались на портретах известных 
личностей, Гагарин изображал все: 
от портретов до пейзажей. Его ху-
дожественное наследие велико. На 
выставке представлена лишь малая 
часть его работ, созданных в 1840-
1850-х годах в Азербайджане».

По словам Рустама Гусейнова, 
в 1840 году Григорий Гагарин в те-
чение трех лет участвовал в военных 
экспедициях по Кавказу в качестве 
художника-любителя: «Гагарин, как 
и многие дворяне того периода, был 
инициативным, предприимчивым 
и хотел увидеть новые страны, изве-
дать неведомые края. Судьба приве-
ла его на Кавказ вместе с его другом 
Михаилом Юрьевичем Лермонтовым. 
В отличие от Лермонтова Гагарин от-
правился туда по собственному жела-
нию, питая серьезный интерес к ис-
следованию этих земель».

Большинство рисунков масте-
ра кисти собрано в литографиче-
ском альбоме Le Caucase pittoresque 
(«Живописный Кавказ»), изданном 
в 1845 году в Париже. «Серьезный 
интерес для этнографов представля-

ет альбом по костюму, подготовлен-
ный художником после всех путеше-
ствий и выпущенный на французском 
языке, - констатирует Рустам Гусей-
нов. - В альбом включено огромное 
количество костюмов, однако я вы-
нужден ограничиться лишь работа-
ми, связанными с Азербайджаном. 
Художник запечатлел костюмы как 
Северного, так и Южного Кавказа - 
аварские, чеченские, кабардинские, 
грузинские и многие другие. Что са-
мое интересное, ему удалось одним 
из последних зарисовать вольные 
горские общества перед их исчез-
новением. Этот альбом стал насто-
ящим сокровищем в этнографиче-
ском и антропологическом наследии 
Григория Гагарина. Многие работы 
в этом альбоме выполнены акваре-
лью и маслом. Это его главный исто-
рический вклад. Сегодня многие из 
тех дворянских костюмов, которые 
он запечатлел, уже не существуют, 
но благодаря его работам мы име-
ем детальное представление о них. 
Можно сказать, что он был одним 
из первых востоковедов. Он прида-
вал огромное значение деталям, не 
верил на слово, предпочитая все про-
верять и дорисовывать. Именно по-
этому его вклад в изучение культу-
ры и истории Кавказа представляет 
особую ценность».

История, 
отраженная 
в рисунках
Азербайджан середины XIX века 
в работах князя Григория Гагарина

ИСКУССТВО

В отличие от Лермонтова Гагарин отпра-
вился на Кавказ по собственному желанию, 
питая серьезный интерес к исследованию 
этих земель 

Гагарин был не только 
художником, но и свиде-
телем значимых исто-
рических событий

СПОРТ

Как уже сообщалось, нака-
нуне в Абу-Даби (ОАЭ) 

лидер сборной Азербайджа-
на по дзюдо Хидаят Гейдаров 
(73 кг) после 11-летнего переры-
ва принес нашей стране второе в 
о те че с тв енной ис тории 
«золото» чемпионата мира в этом 
виде спорта.

Ю.АББАСЗАДЕ

Яркая победа нашего атлета до-
казала, что для него нет ничего не-
возможного. В этом году он собрал 
коллекцию титулов и отправится на 
Олимпиаду в качестве главного фа-
ворита.

В ОАЭ Хидаят показал настоя-
щий чемпионский характер. Его фи-
нал против японца Тацуки Ишиха-
ры может стать наглядным пособием 
того, как добиваться побед несмо-
тря ни на что.

В выдавшемся на редкость 
драматическом поединке Хидаят 
Гейдаров не сдавался, бросив Ишиха-
ру на последних секундах под гром-
кие аплодисменты азербайджанских 
болельщиков на трибунах.

Напряжение на арене «Муба-
дала» было ощутимым, поскольку 
Гейдаров и Ишихара выложились по 
полной. И хотя на первых минутах 
было несколько сильных атак у обо-
их спорт сменов, но ни один из них 
не смог добиться прорыва до дра-
матичной последней минуты. А за 
40 секунд до конца поединка Иши-

хара бросил Гейдаро-
ва и провел, казалось 
бы, решающий ваза-ари.

Но Хидаят Гейдаров не 
сдавался, преследуя своего соперни-
ка, пока шли секунды, и в конце кон-
цов бросил Ишихару. Первоначально 
оценив прием как ваза-ари, видео-
обзор изменил его на иппон, и Хида-
ят Гейдаров несколько раз закричал 
и упал на колени. Он стал вторым 
чемпионом мира в истории Азер-
байджана, следуя по стопам Эльхана 
Мамедова, победившего в 2013 году 
после потрясающего выступления 

на чемпионате мира 
в Бразилии.

Хидаят Гейдаров не 
перестает приятно удивлять, 

а весь мир дзюдо восхищается борь-
бой в его исполнении. Причем ка-
ждому сопернику азербайджанский 
дзюдоист готовит свои сюрпизы. На 
каждую схватку он выходит с кон-
кретной тактикой, исходя из осо-
бенностей борьбы своих оппонен-
тов. А мощный тактический арсенал 
позволяет нашему атлету демонстри-
ровать зрелищные броски и пере-
каты. Например, как в финале про-
тив Ишихары, который долгое вре-
мя не мог свыкнуться с мыслью, что 
проиграл.

За последние полгода Хидаят 
Гейдаров уже сразил второго япон-

ца. Если в финале «Большого шле-
ма» в Токио был повержен Соичи 
Хашимото, то теперь обыгран дру-
гой «самурай».

Кстати, до схватки с Хидаятом 
Ишихара не проигрывал на меж-
дународной арене. В прошлом году 
он выиграл Всемирную универсиа-
ду, а в этом сезоне стал первым на 
«Большом шлеме» в Париже и чем-
пионате Азии. 

Словом, азербайджанский дзюдо-
ист становится грозой родоначаль-
ников дзюдо. И даже после победы 
он признался, что хотел, чтобы в фи-
нале ему противостоял именно япо-
нец, ибо в своем успехе Хидаят был 
уверен. 

Довольно эмоциональное состоя-
ние спортсмена после драматично-
го финала, его возгласы и слезы ра-
дости также показали, как сильно 
он хотел этого чемпионства. Кста-
ти, в Абу-Даби Хидаят выиграл свой 
36-й из 38 финалов за международ-
ную карьеру.  

Теперь у Хидаята Гейдарова, кото-
рый месяц назад в Загребе в четвер-
тый раз стал чемпионом континен-
та и тем самым установил абсолют-
ный рекорд в отечественном дзюдо, 
остается только одна заветная меч-
та - олимпийское чемпионство. Ли-
дер сборной, находящийся в лучшей 
форме за всю свою карьеру, несо-
мненно, входит в число главных пре-
тендентов на победу на Играх-2024 
в Париже, которые стартуют через 
два месяца. Он реальный кандидат 
на золотую медаль во французской 
столице. Благодаря этой победе Хи-
даят может добиться исторического 
успеха, завоевав «золото» на всех трех 
престижных соревнованиях года.

Загреб брал, Абу-Даби брал, Париж пока не брал...
Хидаят Гейдаров входит в число главных претендентов на победу на Играх-2024

Хидаят Гейдаров не сдавался, преследуя сво-
его соперника, пока шли секунды, и в кон-
це концов бросил Ишихару

Азербайджанский 
дзюдоист 

становится грозой 
родоначальников 

дзюдо

В конно-спортивном ком-
плексе «Бина» состоялась 

церемония открытия Профес-
сиональной лиги по човгану 
с участием 10 команд.

Ю.ИБРАГИМОВ

В церемонии открытия при-
няли участие министр молодежи 
и спорта Фарид Гаибов, президент 
Федерации конного спорта Азер-
байджана Эльчин Гулиев, вице-пре-
зидент Бахруз Набиев, должност-
ные лица федерации и представи-
тели спорта.

На мероприятии Эльчин Гу-
лиев рассказал о создании нацио-
нальной лиги по човгану, состоя-
щей из карабахских скакунов, ко-
торые являются олицетворением 
нашей древней истории и подаре-
ны человечеству нашим народом.

Прозвучал Государственный 
гимн Азербайджанской Республики.

Министр молодежи и спорта Фа-
рид Гаибов поздравил всех с прове-
дением великолепного мероприя  тия 
по конному спорту: «Глава нашего 

государства уделяет особое вни-
мание и проявляет заботу о спор-
те и наших спортсменах, которые 
всегда нас радуют. Мы собираемся 
на этом спортивном объекте, что-
бы посмотреть различные мест-
ные и международные соревнова-
ния. Недавно была создана Меж-
дународная федерация по човгану. 
Я благодарю Федерацию конного 
спорта за активность. Верю, что 
наши победы еще впереди».

После официальных высту-
плений начался парад Профес-
сиональной лиги по човгану.

Соревнования по конному 
виду спорта, в частности на «Ку-
бок Президента», проводились и ра-
нее. Теперь главная цель Федера-
ции конного спорта Азербайджана 
организовать регулярный чемпи-
онат в течение года, который со-
стоится благодаря Профессио-
нальной лиге по човгану. В бли-
жайшие годы в этой лиге будет не 
10, а более команд.

Остается добавить, что Про-
фессиональная лига по човгану 
завершится 3-4 декабря.

Новая веха конного спорта
Стартовала Профессиональная лига 

по човгану


